



МУК «Великоустюгская межпоселенческая централизованная библиотечная система»

Организационно—методический отдел

Память огненных лет

Библиографический указатель

Выпуск 1

Kp 1429786

**г. Великий Устюг
2010**

Вологодская областная
универсальная
научная библиотека
им. И.В. Бабушкина

Составители:

Ю. Ф. Барсуковская., Н. П. Бобыкина, В. В. Вайгачева.

Компьютерная верстка: Н. П. Бобыкина

Дизайн: Н. П. Бобыкина

Ответственный за выпуск: Ю. Ф. Барсуковская

От составителя

65 лет прошло с тех пор, как погасли солдатские фронтовые костры, и отполыхали зарницы наших славных «катюш». Земля и города давно залечили раны войны, но подвиги верных сынов Отчизны, грудью своей защитивших её в тяжелые годы борьбы с фашизмом, живы в памяти народной.

Настоящий библиографический указатель «Память огненных лет» является первой попыткой создания краеведческого указателя по страницам газеты «Советская мысль» такого объема.

Цель данного пособия познакомить с устюжанами, воевавшими в Великой Отечественной войне, а некоторые и положившими жизнь за наше будущее. Их имена достойны нашей памяти. Материалы, представленные в первом выпуске библиографического указателя, охватывают период с 1941- 1981 год.

1950-1981 газеты находятся в секторе Единого фонда и МБА МУК «Великоустюгской ЦБС», кроме 1978 года.

1941, 1943, 1945, 1947, 1948, 1949 - в редакции газеты «Советская мысль».

1944, 1946 – в Великоустюгском государственном архиве.

Примечание: 1942 года нет.

Материал сгруппирован по разделам:

1. Вечной памятью живы.
2. Наши земляки- Герои Советского Союза
3. Пуховичское пехотное училище.
4. Дорогами войны (персоналии).
5. Все для фронта, все для Победы (тыл в годы войны).
6. Я камнем стал, но я живу.

Внутри разделов материал расположен в алфавитном порядке.

Четвертый раздел «Дорогами войны» состоит из подразделов, отражающих персоналии по основным военным профессиям и крупнейшим битвам:

— Сухопутные войска:

- артиллеристы
- пограничники
- пулеметчики
- разведчики
- стрелковая дивизия

- танкисты
- партизаны
- Военно-воздушные силы и Военно-морской флот
- Женщины на войне
- Учителя
- Знаменитые битвы:
 - Оборона Брестской крепости
 - Битва за Ленинград
 - Битва за Москву
 - Сталинградская битва
 - Курская битва
 - Берлинская операция

Библиографический указатель, посвященный нашим землякам

- участникам Великой Отечественной войны позволит выявить наиболее тяжелые моменты жизни устюжан, связанные с Великой Отечественной войной.

Предназначен для широкого круга читателей, интересующихся судьбами своих дедов, прадедов.

Указатель не претендует на полноту информации.

Вечной памятью живы



Война унесла более 20 миллионов жизней россиян. Это самая тяжелая драма в истории государства российского. Всех нас коснулась эта трагедия. Своей жизнью сегодня мы обязаны им, тому поколению, которое выстояло и победило.

В самую страшную войну, Великую Отечественную, из Великоустюгского района ушло на фронт более 20 тысяч человек. В том числе 812 девушек. Вернулись с войны 8954. Больше всего погибло тех, кому не было 30 лет.

1. **Батаков, Н.** Через 30 лет / Н. Батаков // Советская мысль. — 1970. — 8 июля (№107). — С.3.

Встреча бывших фронтовиков в школе имени А.И.Герцена.

2. **Белых, А.** Награды ветеранам / А. Белых // Советская мысль. — 1970. — 13 ноября (№180). — С.1.

О награждении наших земляков, ветеранов Великой Отечественной войны знаком «25 лет победы в Великой Отечественной войне».

3. **Борисов, С.** Памятные времена / С. Борисов // Советская мысль. 1975. 11 января. - С.2.

4. **Брусенский, И.** В общенародном строю / И. Брусенский // Советская мысль. — 1972. — 23 февр. (№31). — С. 2.

Восьми устюжанам присвоено звание Героя Советского Союза, двое — Кавалеры ордена Славы. Описаны их героические подвиги. Автор попытался дать анализ — участию устюжан на всех фронтах Великой Отечественной войны. Названы их имена, послевоенное время. 10280 устюжан пали смертью храбрых, в т.ч. 874 офицера.

5. Брусенский, И. Защитник трех городов - героев / И. Брусенский // Советская мысль. — 1966. — 14 октября.

О наших земляках — героях Отечественной войны.

6. Брусенский, И. Кавалер Ордена солдатской Славы / И. Брусенский // Советская мысль. — 1965. — 14 марта (№41). — С. 4.— (Навстречу 20-летию Победы)

7. Брусенский, И. Парни из нашего города / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 27 мая (№83). — С. 4.

8. Брусенский, И. Стали коммунистами / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 9 июня (№90). — С.2.

9. Брусенский, И. Участник парада Победы / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 9 мая (№73). — С.2.

М. П. Прошутинский — прошел от Курска до Кенигсберга, воевал на центральном, 1-м,2-м,3-м Белорусских фронтах.

10. Брусенский, И. Участник парада / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 7 ноября. — С. 4.

Об участнике парада на Красной площади 7 ноября 1941 года Г.В.Высоцком, преподавателе автотехникума.

11. Ветераны второй мировой // Советская мысль. — 1970. — 17 июня (№95). — С. 2.

Фотография ветеранов Великой Отечественной войны, награжденных боевыми орденами и медалями к 25-летию Победы. Фото Б. Мокрецова.

12. Выступление по радио заместителя Председателя Совета Народных Комиссаров Союза ССР и Народного Комиссара иностранных дел товарища В. М. Молотова // Советская мысль. — 1941. — 23 июня (№146). — С. 1.

13. Грабовский, Б. Награды воинам / Б. Грабовский // Советская мысль. — 1965. — 15 мая (№76). — С.4. — (Навстречу 20-летию Победы)

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 6 мая 1965 года, орденами и медалями награждены воины-устюжане.

14. Давыдова, Н. Пример мужества и стойкости / Н. Давыдова // Советская мысль. — 1966. — 22 февраля.

Рассказы о земляках.

15. До последней капли крови // Советская мысль. — 1941. — 24 июня (№147). — С. 3.

8 часов вечера 22 июня состоялся митинг учащихся и преподавателей библиотечного техникума.

16. Коковин, В. Есть что защищать, есть кому защищать / В. Коковин // Советская мысль. — 1941. — 24 июня (№147). — С.3.

Автор (слесарь завода «Северный труд») призывает на борьбу с фашистскими захватчиками.

17. Колбин, Б. Неделя славы / Б. Колбин // Советская мысль. — 1970. — 8 мая (№72). — С.4.

О проведении в городе и районе Недели славы, по подготовке и проведению 25-ой годовщины Победы над фашистской Германией.

18. Мокиевский, Б. Они сражались за Родину / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 22 февраля. — С.3.

Об участии в Великой Отечественной войне устюжен-речников.

19. Никольский, Н. Великий подвиг / Н. Никольский // Советская мысль. — 1966. — 4 декабря (№191). — С.4.

25- летие всемирно - исторической битвы под Москвой.

20. Петров, Н. Вручены нагрудные значки / Н. Петров // Советская мысль. — 1970. — 13 ноября (№180). — С.3.

О награждении наших земляков, ветеранов Великой Отечественной войны знаком «25 лет победы в Великой Отечественной войне».

21. Праздник народа - победителя // Советская мысль. — 1965. — 12 мая (№74). — С. 2. — (Навстречу 20-летию Победы)

Фотография: праздничные колонны на пути к воинскому кладбищу. Митинг и выступающие на митинге в городе Великий Устюг.

22. Сапов, К. Перед уходом на фронт / К. Сапов // Советская мысль. — 1941. — 28 июня (№15!). — С. 4.

Речное училище.

23. Сидельникова, А. Работать не покладая рук / А. Сидельникова // Советская мысль. — 1941. — 24 июня (№147). — С.2.

Митинг артели «Красный кондитер».

24. Смерть проклятым фашистам // Советская мысль. — 1941.
— 24 июня (№147). — С. 2.

Митинг рабочих, служащих и инженерно-технических работников завода им. Нацфлота.

25. Сообщение ТАСС // Советская мысль. — 1941. — 15 июня (№130). — С. 1.

Слухи о «близости войны между Германией и СССР». (В английской печати и вообще в иностранной печати)

26. Указ Президиума Верховного Совета СССР о военном положении // Советская мысль. — 1941. — 24 июня (№147). — С. 1.

27. Фронт и тыл едины // Советская мысль. — 1975. — 4 марта (№36). — С. 3.— (Письма с фронта)

Письмо о сыне Борисе М. И. Копыловой из Нижнешарденгского сельсовета. Письмо о Николае Шпикине. Письмо М. О. Деревесниковой фронту: колхозница колхоза «Новое село», Щекино.

28. Цифры и факты // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№ 73). — С.2.

О большой кропотливой работе горвоенкомата по отысканию фронтовиков, совершивших подвиг и представленных к награде, но не получивших их по различным причинам.

29. Четверть века назад: Газета «Советская мысль» 9 мая 1945 года // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.4; 21 марта (№46).—С.2.

Редакционная заметка о том, что писали в газете «Советская мысль» 9 мая 1945 года.

30. Четверть века назад: По страницам газеты «Советская мысль», год 1945 // Советская мысль. — 1970. — 7 апреля (№55). — С.4.

Редакционная заметка о том, что писали в газете в 1945 году.

31. Ширяев, М. Как один встанем на защиту родины / М. Ширяев // Советская мысль. — 1941. — 24 июня (№147). — С. 2.

Митинг трудящихся Красавинского льнокомбината.

Наши земляки — Герои Советского Союза



Высшая степень отличия — звание Героя Советского Союза — установлена 16 апреля 1934 года Советским правительством.

Одним из первых открыл список Героев по Великоустюгскому району Щелкунов Василий Иванович. Ему присвоено звание Героя Советского Союза 17 сентября 1941 года.

Одннадцать устюжан удостоены звания Героя Советского Союза.

Их имена и подвиги, как пример беспредельной преданности Родине, отваги на поле брани, будем помнить.

32. Брусенский, И. Знаете ли вы что... / И. Брусенский // Советская мысль. — 1962. — 18 февраля (№35). — С. 4.

Герои Советского Союза.

33. Егоров, Б. Посвящены героям-землякам / Б. Егоров // Советская мысль. — 1977. — 18 ноября (№183). — С.4.

М. Н. Угловский, А. Е. Угловский — посвящены почтовые марки и конверт.

34. За счастье Отчизны. // Советская мысль. — 1961. — 9 мая (№91). — С.2.

О Героях Советского Союза В. И. Щелкунове, А. А. Кузнецова, В. И. Копылове, М. Н. Угловском.

35. Николаев, Ю. Родина двух героев / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1969. — 24 июня (№99). — С. 4.

Герои Советского Союза Анатолий и Михаил Угловские

36. Чистиков, П. Очерк не окончен... / П. Чистиков // Советская мысль. — 1965. — 9 мая (№73). — С.3.— (Навстречу 20-летию Победы)

Константин Иванович Орловский, командир первого танкового батальона 41 танковой бригады, Герой Советского Союза, до войны проживал в городе Великий Устюг, ул. Пушкихинская дом №23. О его подвиге, и не оконченной истории военных дорог.

Копылов Василий Иванович

37. Колбин, Б. Подвигу жить в веках / Б. Колбин // Советская мысль. — 1969. — 10 июня (№ 91). — С.3.

В. И. Копылов — Герой Советского Союза

Кузнецов Александр Александрович

38. Быковский, Ю. Враг не прошел / Ю. Быковский // Советская мысль. — 1965. — 4 дек. (№193). — С. 4. — (Навстречу 20-летию Победы)

Александр Александрович Кузнецов, последний бой героя, воспоминания матери Александры Степановны.

39. Кокшаров, П. Герой волжской твердыни / П. Кокшаров // Советская мысль. — 1965. — 9 апр. (№56). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Александр Александрович Кузнецов из деревни Нокшино Юдинского сельсовета, Герой Советского Союза. Его боевой путь, подвиг, воспоминания матери героя.

40. Кокшарова, Н. В день юбилея / Н. Кокшарова // Советская мысль. — 1974. — 29 июня (№104). — С. 3.

О матери Героя Советского Союза А. А. Кузнецова — Александре Степановне Кузнецовой.

41. Николаев, Ю. В память о герое / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1967. — 11 апр. (№57).

Мемориальную доску в память о Герое Советского Союза Александру Александровичу Кузнецову установили на школе №11.

42. Николаев, Ю. Идут письма матери героя / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1967. — 22 апр (№64). — С. 4

Александра Степановна, мать Героя Советского Союза Александра Александровича Кузнецова, была приглашена в дивизию, где воевал сын. Воины считают её матерью и пишут письма.

43. К месту подвига героя // Советская мысль. — 1967. — 19 авг. (№130). — С. 4.

Пионеры дружины имени А. А. Кузнецова, школы №11 побывали на месте гибели героя в станице Сиротинской.

Кузнецов Николай Герасимович

44. Кузнецов, Н. Пришло письмо от адмирала / Н. Кузнецов // Советская мысль. — 1968. — 23 февраля (№31). — С. 2.

Письмо Главнокомандующего Военно - Морским флотом Н. Г. Кузнецова к юношам г. Красавино.

Меркуров Николай Иванович

45. Н. И. Меркуров – Герой Советского Союза // Советская мысль. — 1981. — 7 апреля (№55). — С.4.

46. Николаев, Ю. Где же вы теперь, друзья - однополчане? / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1962. — 23 февраля (№38). — С.2.

Вечер, посвященный 44-й годовщине, слово предоставлено Герою Советского Союза Меркурову Н. И.

47. Пономарев, В. За счастье народное / В. Пономарев // Советская мысль. — 1965. — 22 апр. (№63). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

О Николае Ивановиче Меркурове из Усть-Алексеева, его боевых подвигах, наградах.

Норицын Петр Михайлович

48. Опалев, Ю. Подвиг героя / Ю. Опалев // Советская мысль. — 1969. — 22 февраля (№31). — С. 3.

Петру Норицину из деревни Митино Усть-Алексеевского района посмертно присвоено звание героя Советского Союза.

Угловский Анатолий Ефимович

49. Ажанов, В. Бессмертие / В. Ажанов // Советская мысль. — 1979. — 23 февраля (№30). — С. 2.

Республиканская молодежная газета Белоруссии «Знамя юности» рассказывает о подвиге А. Угловского. (перепечатка статьи)

50. Баренц, С. Кантата о подвиге / С. Баренц // Советская мысль. — 1967. — 15 февр. (№26). — С.4. — Продолжение.— 1967.—17 февраля (№27). — С.4.

Поэма о нашем земляке Герое Советского Союза Анатолии Угловском.

51. Бессмертный подвиг Анатолия Угловского // Советская мысль. — 1944. — 30 янв. (№12). — С. 2.

Подвиг земляка — как это было.

52. Дернов, Г. Песня об Анатолии Угловском / Г. Дернов // Советская мысль. — 1964. — 19 янв. (№11)

Слова песни, посвящены герою Великой Отечественной войны А. Угловскому «Есть в Великом Устюге улица одна, имени Угловского названа она....»

53. Добрынина, И. В честь героя / И. Добрынина // Советская мысль. — 1973. — 3 янв. (№2). — С. 3

Увековечивание памяти героя Анатолия Ефимовича Угловского, его жизнь, война, подвиг.

54. Обелиск под Сурожем // Советская мысль. — 1958. — 23 февраля (№24). — С.2.

О Герое Советского Союза А. Угловском.

55. Чистиков, П. Парень из нашего города / П. Чистиков // Советская мысль. — 1962.—21 дек. (№183).

20 декабря 1962 года исполнилось 19 лет со дня бессмертного подвига нашего земляка Героя Советского Союза Анатолия Угловского. Рассказ автора о подвиге Героя, уроженца деревни Лужевица Великоустюгского района.

56. Чистиков, П. По местам боевой славы героя / П. Чистиков // Советская мысль. — 1972. — 19 августа (№133). — С. 2-3.

Группа учащихся ГПТУ №3 вернулась из поездки по местам боевой славы Героя Советского Союза Анатолия Угловского. Вместе с учащимися была сестра Любовь Ефимовна Угловская.

57. Чистяков, П. Бессмертный подвиг / П. Чистяков. — Советская мысль. — 1961. — 9 мая (№91). — С.2.

П. Чистяков, участник Великой Отечественной войны рассказывает о герое—земляке, его подвиге А. Угловском.

Угловский Михаил Николаевич

58. Батаков, Н. Достоин высокого звания... / Н. Батаков // Советская мысль. — 1972. — 9 мая (№74). — С.2

Михаил Николаевич Угловский, Василий Иванович Копылов, Николай Степанович Мусинский, Николай Иванович Меркуьев, о их подвигах в годы Великой Отечественной войны.

59. Чистиков, П. В честь героя / П. Чистиков // Советская мысль. — 1974. — 15 ноября (№182). — С. 2.

В селе Уды, под Харьковом в музее боевой славы установлен бюст М. Н. Угловского, Героя Советского Союза

60. Чистиков, П. Его не забудут земляки / П. Чистиков // Советская мысль. — 1963. — 22 февраля (№23)

О Герое Советского Союза Михаиле Угловском, о его боевом пути, подвиге, гибели.

61. Чистиков, П. Поэма в документах / П. Чистиков // Советская мысль. — 1970. — 10 апреля (№ 37). — С.2; 11 апреля (№58).— С.2; 14 апреля (№59).— С.2.

В скупых строчках документов П. Чистиков прослеживает судьбу Героя Советского Союза, устюжанина, Михаила Николаевича Угловского.

Щелкунов Василий Иванович

62. Батаков, Н. Почетный гражданин города / Н. Батаков // Советская мысль. — 1972. — 11 июля (№110). — С.2.

В. И. Щелкунов – Герой Советского Союза.

63. Герой Отечественной войны // Советская мысль. — 1941. — 26 окт. (№230). — С. 1.

Майору В.И.Щелкунову присвоено звание Героя Советского Союза (Фото).

64. Василий Иванович Щелкунов // Советская мысль. — 1974. — 1 ноября (№175). — С.4.

Кавалеры ордена Славы



Ивашевский Ксанфий Николаевич

65. Батаков, Н. Солдатская слава / Н. Батаков // Советская мысль. — 1972 (№99). — С. 2.
О К.Н. Ивашевском.

66. Брусенский, И. Кавалер трех орденов Славы / И. Брусенский // Советская мысль. — 1967. — 9 мая (№72). — С.2. — (Фото).

Ксанфий Николаевич Ивашевский, участник Великой Отечественной войны, кавалер ордена Славы трех степеней. Его боевые подвиги, уроженец деревни Спирино Нижнешарденгского сельсовета.

67. Мокиевский, П. Три степени «Славы» / П. Мокиевский // Советская мысль.—1970. — 8 мая (372). — С.3.

О Ксанфии Николаевиче Ивашевском, награжденным орденом Славы трех степеней.

Черепанов Иван Николаевич

68. Николаев, Ю. Кавалер трех орденов Славы / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1965. — 1 мая (№69). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Иван Николаевич Черепанов — был на фронте до конца войны. Его боевой путь, военные подвиги, награды. В мирные дни руководил бригадой, был председателем колхоза «Красное Знамя», работал пилорамщиком.

Пуховичское пехотное училище

15 мая 1941 года в город Великий Устюг из Белоруссии перебазировано Пуховичское пехотное военное училище, готовившее младших командиров Красной Армии. На новом месте учебному заведению потребовались работники вольнонаемного состава. В них нуждались различные отделы штаба, службы материально-технического обеспечения, штабы курсантских батальонов и т. д. Местные партийные, профсоюзные и комсомольские организации развернули широкую агитационную работу. В апреле 1942 года на его базе сформировано Великоустюгское военно-пехотное училище (начальник подполковник Самойлов, комиссар Иванов).

В октябре 1942 года училище перебазировано в Каргополь.

69. Брусенский И. Вспоминая училище / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 7 апреля (№55). — С. 4.

70. Брусенский, И. Были версты обгорелые в пыли, этот день мы приближали, как могли / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 16 июня (№94). — С.2.

Материал об училище и его выпускниках.

71. Брусенский, И. Пуховичское пехотное / И. Брусенский // Советская мысль. — 1972. — 10 октября 9№162). — С. 2.

72. Брусенский, И. Устюжанки / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 12 июня (№92). — С.3.

Пуховичское пехотное военное училище.

73. Оленевич, Н. Боевой привет / Н. Оленевич // Советская мысль. — 1968. — 1968. — 23 февраля (№31). — С. 4.

Пуховичское пехотное училище.

Вологодская областная
универсальная
научная библиотека
им. И.В. Бабушкина

Дорогами войны (Персоналии)



**КРАСНОЙ АРМИИ
СЛАВА!**

О вкладе устюжан в общенародное дело Победы, их героизме и мужестве. Это они пол-Европы прошагали, пол-Земли, приближая Победу. Они упорно шагали вперед, оставляя за собой могилы своих дорогих товарищев, они под шквальный огонь форсировали Неву и Северный Донец, Днепр и Буг, Неман, Вислу и Дунай – до Эльбы. Это от их крови таял снег. Они гнали врага от Москвы, Сталинграда и Ленинграда, освобождали Киев и Одессу, штурмовали Берлин и водрузили там Знамя Победы.

75. Аввакумов, В. Ветеран войны и труда / В. Аввакумов // Советская мысль. — 1964. — 23 февр.(№31)

Иван Александрович Чупров, участник сражений под Волгоградом, под Черновцами, форсирование Днепра, освобождение Чехословакии. В мирные дни работал в совхозе «Красный Север».

76. Акишин, А. Комсомольцам Великого Устюга / А. Акишин // Советская мысль. —1945.— 18 марта (№27). — С. 1.— (Письмо с фронта).

Письмо с фронта комсомольцам города с призывом усилить помочь фронту, давать продукцию сверх плана.

77. Анфимов. Праздничная поверка ветеранов войны / Анфимов // Советская мысль. — 1978. — 20 июня (№96). — С. 1.

Ветераны войны возложили венки к памятнику В.Ленина. Анатолий Иванович Булыгин, Николай Иванович Олешкевич, Сергей Александрович Суслов.

78. Барболин, И.П. Вспомните земляка / И. П. Барболин // Советская мысль. — 1965. — 15 апр (№59). — С. 4. — (Навстречу 20-летию Победы)

О Щелкунове Николае Павловиче вспоминает однополчанин Барболин И.П., который живет в г.Бровары Киевской области.

79. Батаков, Н. Боевая молодость / Н. Батаков // Советская мысль. — 1970. — 23 июня.

Нелаев Н. Н

80. Батаков, Н. В бою и труде / Н. Батаков // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.2.

О фронтовике Владимире Михайловиче Глотове, преподавателе совхоз—техникума.

81. Батаков, Н. Ему было девятнадцать / Н. Батаков // Советская мысль. — 1975. — 25 марта (№48). — С. 2.

В боях за освобождение Кракова погиб Сосновский Валерий.

83. Батакова, М. Был один из первых / М. Батакова // Советская мысль. — 1978. — 2 сент. (№139). — С. 3.

Борис Васильевич Назарьев — Воронежский фронт. (фото)

84. Белецкая, А. Память о сыне светла / А. Белецкая // Советская мысль. — 1981. — 24 марта (№47). — С. 3.

Василий Константинович Ядрихинский.

85. Белых, А. По ту сторону Вислы / А. Белых // Советская мысль. — 1969. — 22 февраля (№31). — С.2

О трудных дорогах войны вспоминает гвардии капитан запаса, автор статьи.

86. Белых, А. Рассказ фронтовика / А. Белых // Советская мысль. 1971. 9 июля (№107). — С.4.

Встреча с участником войны Зосимой Афанасьевичем Доровицким (Усть-Алексеево).

87. Борисов, И. Всегда на переднем плане / И. Борисов // Советская мысль. — 1959. — 10 мая (№56). — С.2.

И. Борисов рассказывает о Владимире Дмитриевиче Барсукове, бывшем фронтовике, слесаре Великоустюгского судоремонтного завода.

88. Илья Александрович Гладышев – рота автоматчиков // Советская мысль. — 1976. — 7 июля (№106). — С. 1.— (фото И. А. Гладышева, д. Горбачево)

89. Брусенский, И. Коммунисты, вперед! / И. Брусенский // Советская мысль. — 1980. — 4 июля. — С. 3.
О братьях Соболевых.

90. Брусенский, И. Считать меня коммунистом / И. Брусенский // Советская мысль. — 1967. — 14 января. (№8). — С. 4.

Лысцев Георгий Семенович, уроженец деревни Еремеево. Останки воина найдены в г.Феодосии, а при нем личный листок, где указаны адрес и слова «Если я погибну, считать меня коммунистом...».

92. Брусенский, И. Выпускники 1941 года / И. Брусенский // Советская мысль. — 1967. — 24 июня . — С.2

Выпускники 1941 года Бакшеев Ю., Нерепин Н., Хабаров И., ушли добровольцами на фронт после окончания 10 класса. О судьбе добровольцев.

93. Брусенский, И. Два ветерана- воина / И. Брусенский // Советская мысль. — 1980. — 23 февр. — (№32). — С. 3.

П. М. Машутинский — Курская битва, Н. А. Драчев — устюжанин узник концлагеря «Дора» (филиал Бухенвальда), удалось бежать. Участие в Берлинской операции.

94. Брусенский, И. За Малую землю / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 6 февраля.

В боях за Новороссийск принимал участие А. А. Барсуков, устюжанин.

95. Брусенский, И. К солнцу победы / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 20 ноября (№184). — С.2.

О ветеране войны и труда, нашем земляке Михаиле Николаевиче Беличихине.

96. Брусенский, И. Один из Гангутцев / И. Брусенский // Советская мысль. — 1965. — 9 мая (№73). — С.2.— (Навстречу 20-летию Победы)

Война на полуострове Ханко—Гангут. Участник Гангутских сражений Александр Григорьевич Кротов вспоминает. Работал врачом в линейной больнице водников.

97. Брусенский, И. Подвиг комсомольца / И. Брусенский// Советская мысль. — 1968. — 16 октября.

История подвига устюгского юноши Т. В. Кравцова в Великой Отечественной войне.

98. Бушковский, Н. Династия Меркульевых / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1970. — 1 апреля (№52). — С. 2.

Константин Дмитриевич Меркульев вернулся с войны инвалидом, но воспитал замечательных детей, трудолюбивых рабочих Сусоловского леспромхоза.

99. Бушковский, Н. Его боевые награды / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1970. — 21 февраля (№30). — С. 2.

О Николае Алексеевиче Тряпицине, о его боевом пути, рабочем совхоза «Красавино».

100. Бушковский, Н. По отцу и сын / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1973. — 23 февраля (№31). — С. 2

Григорий Семенович Башарин, участник Великой Отечественной войны, его воспоминания, воспитал хорошего сына спортсмена—лыжника, имеет награды за службу в армии.

101. Бушковский, Н. Трижды орденоносец / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1969. — 22 февраля (№31). — С. 3

Николай Иванович Баженов, слесарь льнокомбината вспоминает эпизоды Великой Отечественной войны, дважды кавалер ордена «Красного Знамени» и ордена Отечественной войны II степени.

102. Быковский, Ю. Город моей юности / Ю. Быковский // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.4.

Об Алексее Михайловиче Верховцеве, нашем земляке, фронтовике, проживающем в городе Львов.

103. Быковский, Ю. Дорогами огненных лет / Ю. Быковский // Советская мысль. — 1975. — 10 января. — С. 2.

Об устюжанине Сутине А. П.

104. Вайгачев, А. В бою и труде / А. Вайгачев // Советская мысль. — 1977. — 8 ноября (№183). — С.3.

Воспоминания о военных годах.

105. Вайгачев, П.И. Бью врага беспощадно / П. И. Вайгачев // Советская мысль. — 1945. — 11 февр. (№18). — С.2.— (Письма с фронта).

Письмо с фронта. Получил орден «Красной Звезды» и орден Отечественной войны I степени.

106. Васильев, П. Эхо прошедшей войны / П. Васильев // Советская мысль. — 1973. — 1 сент.(№139). — С.4.

Судьба трех братьев Хорхориных: Сергея, Ивана, Лазаря. Вернулся с воины Иван Александрович Хорхорин, послевоенные годы работал электротехником на щетино-щеточной фабрике. Стихотворение Сергея Хорхорина «Маме».

107. Васильев, П. Фронтовыми дорогами / П. Васильев // Советская мысль. — 1977. — 8 мая (№72). — С.3.

Сергей Иванович Шепелин — устюжанин, 111 стрелковая дивизия, бой под Сталинградом, оборона Луги и Ленинграда.

108. Владимиров, В. Их имена бессмертны / В. Владимиров // Советская мысль. — 1965. — 9 мая (№73). — С.2.— (Навстречу 20-летию Победы)

Автор вспоминает годы войны 40-й гвардейской дивизии, своих земляков, с которыми вместе воевали: Чупров В., Нелаев А., Угловский Н. из Шомоксы, Вепрев И., Старостин А., Лагирев А.

109. Вохмянин, С. По гвардейски / С. Вохмянин // // Советская мысль. — 1945. — 18 нояб. (№129). — С.2. — (Письма из Германии)

Председатель артели «Северный труд» по гвардейски воевал, по гвардейски будет работать.

110. Встретились на фронте // Советская мысль. — 1978. — 9 мая (№72). — С. 2.

Фронтовая семья Калюковых — Полдарса: Александр Васильевич и Александра Феодосьевна (связистка).

111. Гоглев, С. Немцы сдались в плен / С. Гоглев // Советская мысль. — 1947. — 9 мая. (№56). — С. 2

Автор — мастер-бригадир хлебокомбината — вспоминает бои на Одере.

112. Горичнев, В. Эстафета братьев / В. Горичнев // Советская мысль. — 1975. — 26 марта (№49). — С. 3.

Братья Хабаровы. Иван Григорьевич закончил войну под Будапештом. Александр Григорьевич — слесарь завода им. Нацфлота. Борис — младший брат — служба в Советской Армии.

113. Грухин, И. Подвиг земляка / И. Грухин // Советская мысль. — 1944. — 6 окт. (№82). — С. 2.

Красноармеец Тесаловский (автоматчик) — лично убил 15 фашистов.

114. Дмитриев, А. У матери героя / А. Дмитриев // Советская мысль. — 1944. — 5 дек. (№ 106). — С. 2.

Герой Советского Союза — Анатолий Жилин (колхоз «Красный сеятель») [Не подтверждено документально, что является героем Советского Союза].

115. Дмитриев, В. За право на счастье / В. Дмитриев // Советская мысль. — 1969. — 5 дек. (№ 193). — С. 2.

Василий Константинович Ядрихинский участник Великой Отечественной войны — вспоминает.

116. Дмитриев, В. Майор запаса / В. Дмитриев // Советская мысль. — 1968. — 23 февраля (№ 31). — С. 3.

Павел Михайлович Гаркунов. До войны возглавляет коллектив Устьпинегской сплавконторы. В годы войны участие на Воронежском фронте.

117. Дмитриев, В. От высоты к высоте / В. Дмитриев // Советская мысль. — 1970. — 16 сентября (№147). — С.4.

О преподавателе физкультуры средней школы №9, бывшем фронтовике, Александре Васильевиче Зорине.

118. Дмитриев, В. Подвиг Ивана Жилина / В. Дмитриев // Советская мысль. — 1944. — 1 мая (№33). — С. 2.

И. Жилин — молодой комсомолец из поселка Красавино. В течение дня отважный гвардеец подбил 5 танков и поджег 4 автомашины с вражеской пехотой.

119. Дмитриев, М. Боевые подвиги Николая Перевалова / М. Дмитриев // Советская мысль. — 1945. — 24 февр.(№20). — С. 2. — (Письма с фронта).

О подвигах Н. Перевалова за освобождение Карелии.

120. Другов, Н. Фронтовые и мирные годы / Н. Другов // Советская мысль. — 1972. — 9 мая (№74). — С.2.

О своем участии в войне, эпизоды войны, награды, послевоенные годы — директор учебно-производственного предприятия ВОС.

121. Ерофеевский, А. По два месячных задания / А. Ерофеевский // Советская мысль. — 1950. — 9 мая (№53). — С. 4

О Василии Симоновиче Седелкове, участнике войны, токаре Красавинского льнокомбината.

122. Ерофеевский, С. Славная победа / С. Ерофеевский // Советская мысль. — 1959. — 10 мая (№56). — С.2.

С. Ерофеевский, старший нормировщик прядильной фабрики Красавинского льнокомбината, вспоминает о Великой Отечественной войне.

123. Закусов, А. Память о боевом товарище / А. Закусов // Советская мысль. — 1975. — 1 авг. (№120). — С.3.

Иван Югов уроженец деревни Сулинская, Юдинский сельсовет. Воевал на Карельском фронте.

124. Ивановский, М. С именем Сталина / М. Ивановский Советская мысль. — 1947. — 23 февр. — С.2.

Устюжанин И. Данилов был врага под Ленинградом, на реке Нарва. Павел Ананьев — бронебойщик уничтожил три немецких танка. Герой Советского Союза из Парфенова — Анатолий Жилин — уничтожил 40 немецких танков.[Не установлено документально].

125. К 30-летию Победы над фашизмом // Советская мысль. — 1974. — 22 окт (№169). — С.4.

Музейный материал о герое-земляке В.И.Деревесникове.

126. Кокшаров, А. Вспоминая былое / А. Кокшаров // Советская мысль. — 1963. —22 февр. (№23)

Один из эпизодов Великой Отечественной войны вспоминает автор.

128. Кокшаров, П. Последняя переправа: Вспоминая годы боевые / П. Кокшаров // Советская мысль. — 1970. — 24 апреля (№65). — С.2; 25 апреля (№66). — С.2—3; 28 апреля (№67). — С.4;

О боевых эпизодах последних боев Великой Отечественной войны на подступах к Берлину, рассказывает бывший командир саперного взвода лейтенант П. А. Кокшаров, ныне журналист газеты «Советская мысль».

129. Колбин, Б. В лесах Белоруссии / Б. Колбин // Советская мысль. — 1972. — 30 мая (№86). — С. 3.

Борис Михайлович Самойлов — о его военных дорогах, друзьях, наградах. Погиб в д. Прибытко на Витебщине.

130. Колбин, Б. Героям / Б. Колбин // Советская мысль. — 1978. — 22 февр. (№30). — С. 2.

Устюжанам присвоено звание Героя Советского Союза. «Дорога жизни» — обслуживали блокадный Ленинград: А. А. Бураков, К.П.Чебыкин, В.В.Журавлев.

Партизанские отряды — С.П.Веселов, М.И.Облупин, В.А.Злобин, Н.В. Генералов, А.Р.Мурзин, Б.М.Самойлов, В.Ф.Чебыкин и др. Г.А.Коншин — разведчик Черноморского флота.

В городе и районе установили 15 памятников и обелисков, 9 мемориальных досок, действует 4 музея Славы, 11 комнат боевой славы, 8 улиц г.Великий Устюг и Красавино носят имена героя.

131. Колбин, Б. Говорили минометы / Б. Колбин // Советская мысль. — 1973. — 23 февраля (№31). — С.2.

Леонид Григорьевич Прахов. Боевой путь минометчика Л.Прахова, его награды. В настоящее время секретарь парткома совхоза «Усть-Алексеевский».

132. Колбин, Б. Памяти военных лет / Б. Колбин // Советская мысль. — 1978. — 9 мая (№72). — С. 3.

Автор — член секции ветеранов войны при краеведческом музее. Московское небо защищали Л.Г.Черемисина, А.И.Тесаловская, Г.А.Заглубоцкая, А.П.Бычихина, Н.В.Замараева, А.А.Утусикова.

Под Сталинградом погибли А.Кузнецов, П.Норицын.

Бобыкин М.С., Ширкунов А.А. — участники парада Победы в Москве.

133. Коняев, И. Оправдаю звание гвардейца / И. Коняев фабрики // Советская мысль. — 1943. — 13 янв. (№6). — С. 2. — (Письма с фронта).

134. Копосов, А.В. Письмо школьникам / А. В. Копосов // Советская мысль. — 1943. — 21 марта (№29). — С. 1.— (Письма с фронта)

135. Кочетов, С. Снова пришел на партийную работу / С. Кочетов // Советская мысль. — 1945. — 18 ноября (№129). — С.2. — (Письма из Германии).

Инструктор Горкома ВКПб, участвовал в снятии блокады Ленинграда, освобождении Риги, Варшавы, Берлина.

136. Красавин, Б. Как подобает коммунисту /Б. Красавин // Советская мысль. — 1971. — 8 мая (№72). — С. 2.

А. Н. Биричев .

137. Красавин, Б. Заслуженные награды / Б. Красавин // Советская мысль. — 1973. — 9 мая . — С. 2.

Владимир Васильевич Тчанников, инвалид Великой Отечественной войны имеет множество наград. Живет и работает в г.Красавино.

138. Кремилина. Комсомольцы города / Кремилина // Советская мысль. — 1945. — 24 февр. (№20). — С.2. — (Письма с фронта).

О земляке Николае Шпикине .

139. Крюков, А. Дедушкины награды / А. Крюков // Советская мысль. — 1969. — 11 февраля. — С. 2.

Учащийся школы №17 А. Крюков пишет о своем дедушке, ветеране войны Александре Ивановиче Клепиковском.

140. Кудря, В. По призыву вождя / В. Кудря // Советская мысль. — 1941. — 12 июля (№163). — С. 3.

Моторист Василий Нутрихин, завод им. Нацфлота.

141. Кузнецов, В. В трудовом строю / В. Кузнецов // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С. 3.

Александр Петрович Балагуровский дошел до Восточной Пруссии. После войны работал на Новаторском лесопункте.

142. Кузнецов, Н. Опять в родной МТС / Н. Кузнецов // Советская мысль. — 1945. — 18 нояб. (№129). — С.2.— (Письма из Германии).

Старший механик Юдинского МТС — воевал на Карельском фронте.

143. Лидин, Н. В годы прошедшей войны / Н. Лидин // Советская мысль. — 1973. — 23 февраля (№31). — С.2.

Иван Дмитриевич Пелевин в годы Великой Отечественной войны служил в дивизионах и армейских ветеринарных лазаретах на Волховском и 3-м Украинском фронтах. После войны работал ветврачом.

144. Логинов, Н. Как песня / Н. Логинов // Советская мысль. — 1962. — 6 дек. (№176)

Автор более 30 лет был сотрудником газеты «Советская мысль». Вспоминает о боях на Калининском фронте. Рассказывает об истории с красным знаменем, который появился над разрушенным сараем на самом переднем крае битвы.

145. Логиновский, А. Родом из Немонова /А. Логиновский // Советская мысль. 1973.— 22 января. — С.2.

Н.А. Калининский, участник Великой Отечественной войны.

146. Лукогорский, Д. Ветеран труда и войны / Д. Лукогорский // Советская мысль. — 1972. — 23 февр.(№31). — С. 2.

Василий Павлович Хариновский из деревни Едново Шемогодского сельсовета. В армию призван в 1942 году. Воевал в составе Западного, Белорусского, Забайкальского фронтов. Имеет ордена и медали. После войны работал в учебных заведениях города. Фото автора.

147. Марковский, Л. Спасибо вам, земляки! / Л. Марковский // Советская мысль. — 1945. — 8 апр. (№36). — С.1.— (Письмо с фронта).

Автор благодарит коллектив завода им. Нацфлота, за заботу о семьях фронтовиков (полевая почта 25653).

148. Маслов, В. Им есть чем порадовать фронтовиков / В. Маслов // Советская мысль. — 1945. — 27 мая (№56). — С.2.

О фронтовиках сельскохозяйственной артели «Строитель социализма»: Василий Николаевич Тепляков прошел путь от Днепра до Карпат. Сергей Барсуковский, Нина Голикова, Нина Копылова, Владимир и Василий Карапашевы.

149. Машихин, А. Укрепляем свой колхоз / А. Машихин // Советская мысль. — 1945. — 18 нояб. (№129). — С.2. .—(Письма из Германии)

Председатель колхоза «Колхозный труд» Грибинского сельсовета воевал в Карелии в морской бригаде.

150. Мелехин, М. Мой отец / М. Мелехин // Советская мысль. — 1976. — 22 сент. (№150). — С. 3.

Автор рассказывает о своем отце из деревни Чернево. Григорий Иванович Мелехин с боями прошел через Украину, Молдавию, Румынию, Болгарию, Югославию. В Будапеште встретил Победу. После войны — бригадир в д. Чернево.

151. Моисеев, А. Передовой тракторист / А. Моисеев // Советская мысль. — 1950. — 9 мая (№53). — С.4.

Об Иване Прокопьевиче Биричевском, участнике войны, трактористе Юдинской МТС.

152. Мокиевский, Б. Вспоминая боевые дни / Б. Мокиевский. — Советская мысль. — 1961. — 9 мая (№91). — С.2.

Б. Мокиевский, сотрудник внештатного отдела пропаганды редакции пишет работниках судоремонтного завода, бывших фронтовиках П. Г. Глазырине, Н. Д. Конасове, В. И. Рожине, Н. И. Щелкунове.

153. Мокиевский, Б. Выстояли, победили / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1969. — 22 февраля (№31). — С.2

Василий Васильевич Мотохов, электромонтер судоремонтного завода. Вспоминает дороги войны. Участвовал в боях за освобождение Украины, Польши, Румынии, Чехословакии. Имеет награды.

154. Мокиевский, Б. И в труде и в бою / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1980. — 7 мая (№74). — С.2.

Ветераны — участники Великой Отечественной войны судостроительно-судоремонтного завода им. Нацфлота.

На северном фронте:

А.Е.Автамонов, А.В.Сыроватский, Г.П.Серебряков, Е.В.Заглубоцкий, Б.П.Мокиевский, И.В.Долгин и др.

Обороняли Ленинград:

Л.Н.Попов, С.П.Смольников, А.П.Гундерин, А.И.Шепелин и др.

Брали Кенингсберг:

П.Г.Глазырин, А.И.Коробанов, Н.А.Полицын.

Сражались за Кавказ:

Г.П.Беляев, П.А.Кокошкин, В.Л.Рожин и др.

В Сталинградском сражении:

Ф.Н.Марков, П.Г.Копылов, Г.М.Голиков. А.Н.Здрогов, Г.Т.Хабаров.

В Берлине:

Н.А.Булатов, А.А.Низовцев.

155. Мокиевский, Б. Осколки напоминают / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1981. — 14 апреля (№58). — С.2.

Соболев Петр Иванович.

157. Мокиевский, Б. Таран / Б. Мокиевский // Советская мысль. 1969. 14 января.

А. Уланов.

158. Мотохов, В. В битве за Воронеж / В. Мотохов // Советская мысль. — 1973. — 9 мая (№73). — С.2.

Участник Великой Отечественной войны Мотохов В. рассказывает о своем боевом пути и битве за Воронеж.

159. Наш земляк В.И. Меркурьев // Советская мысль. — 1975. — 22 окт. (№167). — С. 4.

В.И.Меркурьев родился в д. Аистово, окончил Усть-Алексеевскую школу, участник Великой Отечественной войны. Работал в газете «Красный Север», опубликованы его статьи.

160. Невзоров, Н. Не успокаивайтесь на достигнутом / Н. Невзоров // Советская мысль. — 1945. — 20 апр. (№41). — С.1.— (Письмо с фронта).

Бывший колхозник д. Прилук Опокского сельсовета.

161. Нежданов, Н. Бывшие фронтовики — опора коллектива / Н. Нежданов, директор завода // Советская мысль. — 1950. — 9 мая (№53). — С. 4.

О работниках литейно-механического завода, фронтовиках: И. Насоновском, Быкове, К. Стрекаловском, Жилине, Плескунине.

162. Низовцев, А. Письма рассказывают / А. Низовцев // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С.4.

Письма Ивана Николаевича Старикова, токаря. Николая Николаевича Лаптева — капитана, командира роты тяжелых танков.

163. Никифоров, А. Враг не прошел / А. Никифоров// Советская мысль. — 1972. — 9 мая (№74). — С.3.

Аркадий Петрович Митенев, его воспоминания о Великой Отечественной войне. Старший экономист- финансист управления сельского хозяйства. Фото Б. Мокрецова.

164. Николаев, А. Мастер уборки / А. Николаев // Советская мысль. — 1946. — 30 авг. (№102). — С. 1.

Михаил Алексеевич Замараев, колхоз «Красный ударник» Будринский сельсовет. В годы войны колхозник Замараев служил в войсках НКВД и боролся с бандами диверсантов на железных дорогах в Ленинградской области.

165. Нисковский, П.В. До скорой встречи, товарищи / П. В. Нисковский // Советская мысль. — 23 марта (№29). — С.2. — (Письмо с фронта).

Автор, бывший токарь завода ЛиМЗа, гвардии старшина 1-го Белорусского фронта — о боевых успехах.

166. Ордена за ратные заслуги // Советская мысль. — 1976. — 20 авг. (№131). — С. 3.

Вручение боевых орденов группе ветеранов войны.

167. Отважно защищали Родину // Советская мысль. 1965. — 9 мая. — С.2.— (Навстречу 20-летию Победы)

Фотографии: Степан Архипович Ребцовский — начальник районного управления сельского хозяйства; Петр Герасимович Глазырин — мастер ССРЗ, Анатолий Алексеевич Пустохин — токарь Кузинского механического завода.

168. Павлов, П. Ветеран / П. Павлов // Советская мысль. — 1964. — (№120).

Дмитрий Степанович Романов, участник Великой Отечественной войны. Один из эпизодов войны описывает автор. Д.С.Романов 40 лет отдал речному флоту.

169. Павлов, П. Незабываемые годы / П.Павлов // Советская мысль. — 1978. — 4 марта (№36). — С. 2.

Павел Михайлович Гаркунов, судоремонтно—судостроительный завод (Еще подростком пошел работать в Михайловские мастерские). Освобождение Воронежа, Харькова, Курская дуга.

170. Павлов, П. Сельский фельдшер / П. Павлов // Советская мысль. — 1967. — 17 июня (№94). — С. 3.

Трудовые будни сельского фельдшера из деревни Щекино, Николая Михайловича Ковалева. Участник Великой Отечественной войны — участник боев на реке Прут, под Харьковом и Оршой, в Восточной Пруссии.

171. Палаларчук, Е. Память о солдате / Е. Палаларчук // Советская мысль. — 1970. — 21 февраля (№30). — С.2.

Е. Палаларчук, учительница истории села Троянов Житомирской области пишет о том, что школьники с любовью ухаживают за братской могилой, где покончился и наш земляк Николай Безгодов, освобождавший село Троянов.

172. Память огненных лет // Советская мысль. — 1973. — 29 июня.

О нашем земляке Н. Малиновском героически погибшем в годы ВОВ.

173. Пашинский, М. Орден нашел бойца / М. Пашинский // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.3.

Через 25 лет М.Пашинский получил заслуженную награду — орден Красной Звезды.

174. Пестовский, А. Будни солдата / А. Пестовский // Советская мысль. — 1973. — 9 мая (№73). — С. 2.

Петр Савватиевич Попов, участник Великой Отечественной войны, его боевой путь, награды. Сегодня он — заведующий райсебесом.

175. Пестовский, Н., Кротов, А. Герои фронта, труженики тыла / Н. Пестовский, А. Кротов // Советская мысль. — 1970. — 27 мая (№83). — С. 3.

Н.Пестовский, бывший директор щетино-щеточной фабрики, А.Кротов, начальник щетино-волосяного цеха — о фронтовиках щетино-щеточной фабрики.

176. Петров, Н. От Ленинграда до Берлина / Н. Петров // Советская мысль. — 1979. — 23 февр. (№30). — С. 2.

Петр Прокопьевич Лашков с 1941 года и до дня Победы водил машину по трудным фронтовым дорогам.

177. Петров, Н. И в бою и труде / Н. Петров // Советская мысль. — 1973. — 9 мая (№ 73). — С. 2.

Василий Николаевич Худяков — воевал с 1943 года, имеет награды. Живет и трудится в деревне Пожарище Стреленского сельсовета.

178. Петров, Н. Из династии Меркульевых / Н. Попов // Советская мысль. — 1977. — 10 авг. (№125). — С.2.

Константин Дмитриевич Меркульев — участник Великой Отечественной войны. Живет поселок Северный, Сусоловский леспромхоз.

179. Письмо с фронта // Советская мысль. — 1975. — 7 февраля (№22). — С. 3.

Бронебойщик старший сержант Павел Ананьев.

180. Полуянов, А. На Одерском плацдарме / А. Полуянов // Советская мысль. — 1970. — 6 мая (№71). — С.3; 8 мая (№72). — С. 3.

А. Полуянов, сержант запаса, бывший командир орудия, пишет о своем участии в Берлинской операции по разгрому фашистов.

181. Попов, Г. Семья связистов / Г. Попов // Советская мысль. — 1978. — 25 янв. (№14). — С. 2.

Иван Алексеевич Пушняков — участник Великой Отечественной войны — оборона Кавказа, 2-ой Белорусский фронт. После войны — заместитель начальника узла связи. Два сына — тоже связисты.

182. Попов, И. Нигде не отступали // Советская мысль. — 1970. — 8 мая (№72). — С.3

И.Попов, бывший начальник штаба 853-го Тильзитского полка, рассказывает о верных сынах Великоустюгской земли, храбро сражавшихся в годы Великой Отечественной войны.

183. Попов, С. О доблести, о подвиге / С.Попов // Советская мысль. — 1978. — 22 февр. (№30). — С. 2.

Участники Великой Отечественной войны из г.Красавино Сватковский И.М., Кокшаров А.Е., Некрасов В.И. — в гостях у пионеров школы №17.

184. Попов, С. Простой советский человек / С. Попов // Советская мысль. — 1979. — 23 февр. (№30). — С. 2

Борис Федорович Петров из деревни Есиплево Красавинского сельсовета рассказывает о своем боевом пути, наградах. Воевал на Северном фронте, прошел с боями Польшу и Чехословакию, имеет три боевых ордена и четыре медали. 33 года проработал на Красавинском льнокомбинате.

185. Попов, С. Семья ветерана / С. Попов // Советская мысль. — 1977. — 23 февр. (№ 31). — С. 2.

Николай Николаевич Делягин — сапер. После войны работал на Красавинском льнокомбинате в строительном отделе.

186. Попова, А. Кто знает героя? /А. Попова // Советская мысль. — 1970. — 11 сентября (№144). — С.4.

Автор заметки А. Попова разыскивает родину героя Василия Бабкина.

187. Протасов, А. Отстоим дело мира /А. Протасов // Советская мысль. — 1958. — 23 февраля (№24). — С.3.

А. Протасов, бригадир шорного цеха артели «Кожкомбинат» вспоминает фронтовые будни Великой Отечественной войны. Воевал на Втором Прибалтийском фронте.

188. Протасов, Н. Я защищал свой край / Н. Протасов // Советская мысль. — 1972. — 9 мая (№74). — С.3.

Инвалид П группы Н. Протасов вспоминает годы войны.

189. Решетов, А. Комсомольский билет №11238684 /А. Решетов // Советская мысль. — 1959. — 10 мая (№56). — С.2.

Стихотворение А. Решетова посвящено нашему земляку Н. Окуловскому, о его подвиге.

190. Розанов, И. Выполню свой долг / И. Розанов // Советская мысль. — 1941 (№146). — С. 4.

Врач-хирург больницы речников.

191. Романов, Н. Воспоминания о прошлом / Н. Романов // Советская мысль. 1959.— 9 мая. — С. 2.

Автор, уроженец Опокского сельсовета вспоминает свой боевой путь в годы Великой Отечественной войны.

192. Рудко, Н. Липин М. Они погибли геройски / Н. Рудко, М. Липин // Советская мысль. — 1967. — 9 мая (№72). — С. 2.

Симон Андреевич Верещагин из д. Коневица Нижнеогородского сельсовета. Погиб в 1942 году в Прибалтике.

193. Румянцев, С. Продолжаю учиться в техникуме / С. Румянцев // Советская мысль. — 1945. — 18 нояб. (№129). — С.2. .— (Письма из Германии).

Студент 4-го курса строительного техникума. Участвовал в боях под Великими Луками.

194. Русинов, Н. Ветеран / Н. Русинов // Советская мысль. — 1979. — 5 янв. (№2). — С.3.

Александр Григорьевич Осиев, участник Великой Отечественной войны из Луженского сельсовета деревни Лобаново. В мирные дни работает в колхозе «Показатель», депутат сельсовета.

195. Селяков Христофор уничтожил 68 гитлеровцев // Советская мысль. — 1943. — 20 июля (№75)

196. Сергеев, И. Были схватки боевые / И. Сергеев // Советская мысль. — 1964 (№174). — С.4. — Продолж. 1964. — 3 нояб (175). — С. 4.

Автор Сергеев И. из д. Пуртовино Стреленского сельсовета рассказывает об эпизодах Великой Отечественной войны, где был сам участником сражений в районе Рославля, участвовал в партизанском движении.

197. Сметанин, П. Четверо отважных / П. Сметанин // Советская мысль. — 1944. — 5 июля (№54). — С. 2.

Анатолий Пашинский — бывший рабочий Красавинского льнокомбината. Автор описывает один из подвигов нашего земляка.

198. Смирнов, Ф.Н. Истребляю фашистов / Ф. Н. Смирнов, бывший работник щетино—щеточной фабрики // Советская мысль. — 1943. — 13 янв. (№6). — С. 2. — (Письма с фронта).

На счету — 31 фашист.

199. Степанов. Отцу фронтовика / Степанов // Советская мысль. — 1943. — 21 марта (№29). — С. 1.— (Письма с фронта)

Аввакумову А.С., колхознику «Новый быт» Нижнешарденгского сельсовета пришло письмо о его сыне Василии Аввакумове, о его смелость и отваге.

200. Суэтин, А. От Воронежа до Праги / А. Суэтин // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.3.

О Дмитрии Горбунове, фронтовике, спасшем полковое знамя и вырвавшемся из окружения.

201. Суэтин, А. П. До скорой встречи, товарищи! / А. П. Суэтин // Советская мысль. — 1945. — 30 марта (№32). — С. 1.—(Письмо с фронта).

Письмо автора с территории Германии о боевых успехах, призыв к ударному труду.

202. Суранов, Н. Это было на озере Селигер /Н. Суранов // Советская мысль. — 1966. — 9 мая (№73). — С. 4.

Алексей Хоробрых, учился в речном училище, в дальнейшем капитаном плавал на пароходе «Луначарский».

203. Сыщенко, Д. Нас не запугать / Д. Сыщенко. — Советская мысль. — 1961.—21 июня (№122). — С.2.

Д.Сыщенко, токарь щетино—щеточной фабрики вспоминает грозные годы войны.

204. Сыщенко, Д. Я горжусь родной армией / Д. Сыщенко // Советская мысль. — 1958. — 23 февраля (№24). — С.3.

Д.Сыщенко, токарь механического цеха щетино-щеточной фабрики, бывший фронтовик, вспоминает годы Великой Отечественной войны. Стрелок—радист.

205. Тепляков, В. Письмо матери / В. Тепляков // Советская мысль. — 1945. — 8 марта (№24). — С. 2. . — (Письма с фронта).

Сержант В. Тепляков рассказывает своей матери А. И. Тепляковой (колхоз «Строитель социализма») о своих боевых подвигах, на градах за освобождение Чехословакии.

206. Терентьев, А. Почетный гражданин / А. Терентьев // Советская мысль. — 1974. — 21 авг. (№134). — С. 3.

Александр Владимирович Фалин, военное звание — майор медицинской службы.

207. Третьяков, В. Не ушел с поля боя / В. Третьяков // Советская мысль. — 1979. — 9 мая (№71). — С. 2.

Залесов Иван Платонович воевал на Втором Прибалтийском фронте, в бою был контужен, но не покинул поле боя.

208. Труничев, В. Снова в строю / В. Труничев // Советская мысль. — 1974. — 23 февр. (№32). — С. 4.

С.С.Невзоров — ветеран войны, старейший труженик леса, п. Полдара.

209. Уварова, Д. О моем папе - фронтовике Владимире Уварове / Д. Уварова // Советская мысль. — 2002.— 8 мая (№69). — С. 3.

Стихи.

210. Угловский, Н. Ветеран остается в строю / Н. Угловский // Советская мысль. — 1970. — 11 февраля (№24). — С. 3.

Об Осипе Савватиевиче Трудове, коренном жителе Орловского сельсовета, его боевом и трудовом пути.

211. Усачев, С. От войны к миру / С. Усачев // Советская мысль.— 1981.—14 февраля (№26).—С.3.

Воспоминания участника войны.

212. Усачев, С. Фронтовыми дорогами / С. Усачев // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С. 3.

Василий Арсентьевич Усачев — устюжанин, сражался под Донбассом, участвовал в освобождении Кишинева.

213. Усачева -Кутихина, А. Судьбы солдатские / А. Усачева-Кутихина // Советская мысль. — 1975. — 22 августа.

Рассказ о братьях Кутихинах.

214. Фалевский, В. Привет, землякам! / В. Фалевский. // Советская мысль. — 1944. — 15 ноября (№97). — С. 2.

До войны проживал в городе Великий Устюг. Имеет медаль «За отвагу».

215. Фролов, П. На земле литовской / П. Фролов // Советская мысль. — 1967. — 9 мая (№72). — С. 2.

Козлов Александр Александрович, уроженец деревни Ватаманово Теплогорского сельсовета, погиб в боях под Кенигсбергом. Учитель средней школы №27 города Вильнюса рассказывает о боевых подвигах, последнем бое героя.

216. Фролов, П. На литовской земле / П. Фролов // Советская мысль. — 1979. — 13 ноября. — С. 3. — (К 35-летию Победы над фашизмом)

О ефрейторе А. А. Козлове.

217. Фронтовики // Советская мысль. — 2001. — 9 мая. — С. 3.
Н. К. Уваров, о нем.

218. Хабаров, А.С. Девушкам из Великого Устюга / А.С. Хабаров // Советская мысль. — 1944. — 13 дек. (№109). — С. 1.

Полевая почта 01171 «А».

219. Худяков, А. Отважный воин / А. Худяков // Советская мысль. — 1944. — 1 мая (№33). — С. 2.

Младший сержант Иван Алексеевич Хорхорин, воин из Великого Устюга, бывший кузнец щетино—щеточной фабрики. Группе приказано сделать проход через проволочное и минное заграждение противника.

220. Худяков, Н. Кавалер солдатского ордена / Н. Худяков // Советская мысль. — 1970. — 8 мая (№72). — С. 3.

Н. Худяков, селькор. Пишет Алексея Николаевича Плясунове, фронтовике, ветеране Великой Отечественной войне.

221. Худяков, Н. Это незабываемо / Н. Худяков // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С. 1.

Н. Худяков, участник Великой Отечественной войны из деревни Прилуки Опокского сельсовета вспоминает об участии в боях на Волховском и Ленинградском фронтах.

222. Худяков. Н. Освобождение Новгорода / Н. Худяков // Советская мысль. — 1974. — 6 февраля (№22). — С. 4.

Освобождение Новгорода (д. Прилуки Опокский сельсовет).

223. Цифры славы // Советская мысль. — 1947. — 23 февр. — С.2.

О подвигах наших земляков в годы войны: Николай Мусинский, Христофор Селяков, Иван Жилин, Василий Гарманов, Александр Шешуков, Михаил Комаров, Александр Кузнецов.

224. Чебыкин, И. За Полярным кругом / И. Чебыкин // Советская мысль. — 1975. — 15 июля (№110). — С. 2.

Николай Николаевич Нелаев защищал Заполярье.

225. Чебыкин, Н. Огненные годы / Н. Чебыкин // Советская мысль. — 1974. — 25 окт. (№171). — С.3.

226. Чебыкина, Р. Я – Анатолий Тестов /Р. Чебыкина // Советская мысль. — 1975. — 22 февраля (№31). — С. 3.

Боец, последнее письмо с фронта в стихотворной форме.

227. Чекалин, Н. Пишите нам / Н.Чекалин, Н.Плотников, А. Мышкин, полевая почта №23873 «А» // Советская мысль. — 1943. — 20 июля (№75). — (Письма с фронта).

228. Черемисин, А. Встреча с боевым прошлым / А. Черемисин // Советская мысль. — 7 сент. (№144). — С. 3.

В.Б.Мотохов — радиостанционист—связист.

229. Черемисин, Н. Утро Победы / Н. Черемисин // Советская мысль. — 1947. — 9 мая (№56). — С.2.

Автор, секретарь горкома ВЛКСМ, встретил победу в Чехословакии.

230. Чернецкий, А. Памятный день /А. Чернецкий. — Советская мысль. — 1961. — 21 июня (№122). — С.2

Участник Отечественной войны А. Чернецкий к 20-ой годовщине со дня нападения фашистской Германии на Советский Союз.

231. Чернецкий, А. Успехов вам, друзья—однополчане / А. Чернецкий. — Советская мысль. — 1961.—22 февраля (№39). — С.2.

А. Чернецкий, зам.директора горторга по кадрам вспоминает июнь 1941 года на границе с Румынией.

232. Чистяков, А. Ветеран в строю / А. Чистяков // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С. 2.

Василий Александрович Амбросимов работал в Красавинском строительно-монтажном управлении.

233. Чистяков, П. Подвиг лейтенанта / П. Чистяков // Советская мысль. — 1966. — 27 сентября.

Ф. Я. Холунин, о нем.

234. Чучин. Памятный день / Чучин. // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С. 1.

Фронтовик, гвардии старший лейтенант запаса Чучин вспоминает день 8 мая 1945 года.

235. Шарнин, П. Пулеметчик из Покрова / П. Шарнин // Советская мысль. — 1981. — 12 декабря. — С. 3.

О фронтовике, погибшем на войне А. В. Шешукове.

236. Шепелин, В. По гвардейски / В. Шепелин // Советская мысль. — 1965. — 18 мая (№78). — С.2. — (Навстречу 20-летию Победы)

О трудных дорогах войны Василия Васильевича Мотохова, мастера электромонтажного цеха СССР.

237. Шергин, Н. Смерть немецким оккупантам / Н. Шергин // Советская мысль. — 1943. — 20 июля (№75). — (Письма с фронта).

238. Ширяев, М. Помнит мир спасенный / М. Ширяев // Советская мысль. — 1981. — 20 июня (№97). — С.3.

К 40- летию начала Великой Отечественной

239. Шульгин, Г. Слово о ветеране / Г. Шульгин // Советская мысль. — 1976. — 10 авг. (№125). — С. 3.

Федор Васильевич Глебов, воевал на Волховском фронте. Уроженец Великого Устюга, трудился на ремонте и строительстве автомобильных дорог района.

240. Шульгин, Г. Три медали «За отвагу» / Г. Шульгин // Советская мысль. — 1981. — 9 мая.

О Федоре Васильевиче Глебове.

- 241. Ядрихинская, К.** Труженик и воин /К. Ядрихинская // Советская мысль. — 1968. — 23 февраля (№31). — С. 4.
Николай Андреевич Данилов.
- 242. Ядрихинский, В.** В боях за Гатчину / В. Ядрихинский // Советская мысль. — 1975. — 29 февраля. — С. 3.
Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны, устюжанина.
- 243. Ядрихинский, В.** По фронтовым дорогам / В. Ядрихинский // Советская мысль. — 1980. — 19 апр. (№64). — С.3.
Владимир Иванович Стакеев — кузнец литейно-механического завода. Боевой путь гвардейца оценен 15 благодарностями Верховного Главнокомандующего.
- 244. Яковенко.** Матери гвардейца / Яковенко // Советская мысль. — 1945. — 24 февр. (№20). — С. 2. — (Письма с фронта).
Автор, гвардии лейтенант благодарит мать М. И. Копылову (колхоз «Горняк» Нижнешарденгский сельсовет), за сына Бориса Копылова, за проявленную им храбрость в боях с врагом.
- 245. Яковлев, П.** Бывшие фронтовики — стахановцы производства / П. Яковлев // Советская мысль. — 1941. — 9 мая (№56). - С. 2.
Гурий Нелаев — защищал Сталинград (рабочий пивоваренного завода), М. Кокшаров, М. Прокшин, Н. Подволовецкий, Г. Удачин и др.
- 246. Ямов, М.** Ему было 19 лет / М. Ямов // Советская мысль. — 2001. — 9 мая. — С. 2.
Я. Г. Ямов, о нем.
- 247. Янковский, А.** Дожить до рассвета / А. Янковский // Красный Север. — 2004.— 29 декабря (№ 254). — С. 1.
Я. Г. Ивонинский — ветеран войны, устюжанин, командир 83 отдельного лыжного батальона.

Сухопутные войска



Артиллеристы

248. Брусенский, И. Защитник трех городов – героев / И. Брусенский // Советская мысль. — 1966. — 14 октября (№163). — С. 2.

Борис Борисович Поленов артиллерист принимал участие в обороне Одессы, Севастополя, Сталинграда.

249. Громов, Н. Артиллерист снова в строю / Н. Громов // Советская мысль. — 1974. — 9 мая (№75). — С. 2.

Николай Афиногенович Фокин, о нем. 269 стрелковая дивизия, гвардии старший сержант, командир орудия.

250. Колбин, Б. Земляки- артиллеристы / Б. Колбин // Советская мысль. — 1970. — 20 ноября (№184). — С. 4.

М.Н. Угловский, И. Н. Черепанов, М. В. Лушков, Н. Г. Мельников, Г. М. Шемякинский, Н. С. Гладконогих, А. И. Жиров, А. А. Островский, В. С. Седелков и др.

251. Лушков, М. Так был выполнен приказ генерала / М. Лушков // Советская мысль. — 1947. — 23 февр. — С. 2.

Вспоминает бывший командир артиллерийского дивизиона, теперь инструктор райсовета.

252. Попов, И. Нигде не отступали / И. Попов // Советская мысль. — 1970. — 8 мая (№72). — С.3.

О славном пути 263 стрелковой дивизии сформированной в 1941 году из ребят Вологодской, Архангельской областей, Коми АССР, в том числе и устюжанах, пишет И. Попов, бывший начальник штаба 853-го Тильитского артполка.

253. Сватковский, И. От Волги до Эльбы / И. Сватковский // Советская мысль. — 1969. — 9 мая (№73). — С.2.

Автор — артиллерист (Курско - Орловская дуга) дошел до Берлина.

254. Худяков, Н. Мы помним былые походы / Н. Худяков // Советская мысль. — 1977. — 19 ноября (№184). — С.3.

Земляки из Опокского сельсовета — артиллеристы.
Бои на Волховском и Ленинградском фронтах.

255. Худяков, Н. Через 32 года / Н. Худяков // Советская мысль. — 1979. — 23 февр. (№30). — С.4.

Автор сам участник Великой Отечественной войны, рассказывает о боевом товарище Михаиле Петровиче Вопиловском, который воевал на 1,2,3—м Украинских фронтах в артиллерийском полку. Через 32 года в Москве состоялась встреча с ветеранами, с которыми прошел боевой путь.

256. Шевелева, А. Родина у всех общая / А.Шевелева // Советская мысль. — 22 июня (№48). — С. 3.

А. П. Шишмаков, младший сержант, артиллерист. Погиб 28 декабря 1943 года под Витебском

Пограничники

257. Акиньхов, Г. Солдат границы / Г. Акиньхов // Красный Север. — 1969. — 13 июня.

О майоре В. С. Баженове, уроженце г.Красавино.

258. Бушковский, Н. Так начинался подвиг / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1969. — 9 мая (№ 73). — С. 2.

Владимир Сергеевич Баженов — пограничник.

259. Попов С. Судьба ветерана / С. Попов // Советская мысль. — 1980. — 1 мая (№73). — С. 3.

Василий Иванович Седелков — слесарь-ремонтник ткацкого производства, г. Красавино. Служил в пограничном полку.



Пулеметчики

260. Анфимов, А. Двое из многих / А. Анфимов // Советская мысль. — 1975. — 22 февраля (№31). — С. 2.

Петр Алексеевич и Агния Васильевна Капитоновы . Агния Васильевна до войны работала в детских яслях имени Клары Цеткин, в годы войны - в госпитале; Петр Алексеевич до войны директор городской электростанции, в годы войны на передовой , в пехоте.

261. Быковский, Ю. Дорогами огненных лет / Ю. Быковский // Советская мысль. — 1975. — 10 января (№ №6). — С. 2.

А. П. Суэтин – пулеметный взвод.

262. Иванов, Н. Смерти назло / Н. Иванов // Советская мысль. — 1975. — 15 января (№ 9). — С.2.

Н. П. Брагин – пулеметчик.

263. Лушников, В. Выполнили свой долг /В. Лушников // Советская мысль. — 1975. — 22 февраля (№31). — С. 2.

Автор вспоминает свой пулеметный батальон.

264. Пахолков, И. Кавалерийские атаки / И. Пахолков // Советская мысль. — 1968. — 8 мая (№72). — С. 2.

Петр Александрович Кадыграб – командир пулеметного взвода под Старой Русой. Дошел до Берлина.

265.Шульгин, Г. Три медали «За отвагу» / Г. Шульгин // Советская мысль. —1981. — 9 мая (№73). — С.2.

Глебов Федор Васильевич.

Разведчики

266. Белых, А. Политбоец / А. Белых // Советская мысль. — 1968. — 6 февраля (№21). — С. 3.

Петр Иванович Кожевников – уполномоченный сельхозбанка, в годы войны разведотдел пятой армии.

267. Брусенский, И. И за бой и за труд / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 30 мая (№85). — С.3.

Дмитрий Федорович Величутин- взвод разведки 1028- го стрелкового полка.

268. Брусенский, И. Разведчик Федор Глебов / И. Брусенский // Советская мысль. — 1966. — 9 мая (№ 73). — С. 2.

Федор Глебов воевал на Волховском, Центральном, Первом и Втором Белорусских фронтах.

269. Василий Петрович Старцев // Советская мысль. — 1945. — 7 февр. (№16). — С. 2.

В. П. Старцев принимал участие в боях в составе Калининского и Сталинградского фронтов, офицер конной разведки. Получил тяжелое ранение. Работал директором Лодейской семилетней школы.

270. Листопад, Г. Две награды Н. Трудова / Г. Листопад // Советская мысль. — 1961. — 23 декабря.

Участника Великой Отечественной войны Николай Михайловича Трудова боевая награда нашла через 15 лет. Орден Красной Звезды за боевые заслуги во время Великой Отечественной войны, в бою за Либаву в Прибалтике отличился разведчик Николай Трудов. В мирные дни лейтенант милиции, коммунист, награжден медалью «За безупречную службу в органах МВД».

271. Менькин, С.А. Разведка в тыл противника / С.А. Менькин // Советская мысль. — 1944. — 4 января (№2). — С. 1. — (Письма с фронта)

Полевая почта 40215 «В».

- 272. Мокиевский, Б. Друзья — товарищи / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1977. — 23 февр. (№31). — С. 2.**
Сергей Степанович Пестовский. Дивизионная разведка, связист, сапер, автоматчик. (Судоремонтно-судостроительный завод).
- 273. Николай Афанасьевич Крюков // Советская мысль. — 1944. — 12 июля (№56). — С. 1**
Четыре раза комсомолец гвардии младший сержант Н.А. Крюков возвращался из разведки с пленными гитлеровцами. До войны т. Крюков работал слесарем на Красавинском льнокомбинате. Награжден орденами «Красной звезды», Славы III степени, медалями: «За отвагу», «За боевые заслуги», «За оборону Сталинграда».
- 274. Попов, С. Воевал в разведке / С. Попов // Советская мысль. — 1979. — 22 сент. (№152). — С.3.**
Михаил Иванович Румянцев из города Красавино, разведчик, воевал на различных фронтах, имеет боевые награды, победу встретил в Чехословакии. После войны работал председателем Красавинского, Самотовинского сельсоветов, 15 лет работал в Красавинском торге.
- 275. Протасов, А. В разведке / А. Протасов // Советская мысль. 1966. 9 мая (№73). — С. 4.**
Воспоминания автора.
- 276. Протасов, А. В поиске / А. Протасов // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.1.**
Автор вспоминает о полковой пешей разведке на Кольском полуострове.
- 277. Шишибаров, П. В разведке / П. Шишибаров // Советская мысль. — 1961. — 13 авг. — (Бойцы вспоминают минувшие дни)**
Участник Великой Отечественной войны вспоминает события августа 1941 года — разведчиком ставилась задача добыть «языка».



Стрелковая дивизия

278. Бурков, Л. В знаменитом сорок пятом /Л. Бурков // Советская мысль. — 1977. — 8 мая (№72). — С.3.

Автор — участник Великой Отечественной войны — стрелковая дивизия.

279. Васильев, А. Солдат и труженик / А. Васильев // Советская мысль. — 1977. — 9 авг. (№124). — С. 2.

Дмитрий Михайлович Сыщенко — стрелковый батальон, Второй Украинский фронт. После войны работал на щетинощеточной фабрике.

280. Голыгина, Г. Ради жизни на земле / Г. Голыгина // Советская мысль. — 1977. — 8 мая (№72). — С.3.

Власихин В.И. из Усть-Алексеева, шестая стрелковая дивизия, отстаивали город Тулу.

281. Кожевников, П. Вспоминая былые походы / П. Кожевников // Советская мысль. — 1962. — 9 мая (№87). — С.2.

Бывший офицер разведки стрелкового полка.

282. Марков, Ф. Встреча в городе-герое / Ф. Марков // Советская мысль. — 1977. — 23 сент. (№153). — С.4.

Автор — столяр судоремонтно-судостроительного завода, ветеран, в годы войны служил в Харьковской стрелковой дивизии.

283. Михайлов, П. В память о былых походах / П. Михайлов // Советская мысль. — 1978. — 16 февр. (№26). — С. 4.

Об участниках Великой Отечественной войны, 100-я стрелковая дивизия. Просвиркин В.Ф., Мотохов В.В. Горбунов Д.И., Попов П.Ф., Гаркугов П.М.

284. Мокиевский, Б. Бывший снайпер / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1966. — 9 мая (№ 73). — С.2.

Леонид Попов — судоремонтного завода. Воспоминания снайпера.

285. Николаев, Ю. Рядовой полка / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1974. — 29 ноября (№ 190). — С. 4.

Семен Нелаев — стрелковая дивизия.

286. Попов, С. Знатный труженик / С. Попов // Советская мысль. — 1977. — 11 авг. (№126). — С. 2.

И. В. Прошутинский работает на Красавинском льнокомбинате, в годы войны — пулеметчик.

287. Попов, С. По военным дорогам / С. Попов // Советская мысль. — 1981. — 9 мая (№73). — С. 3.

Константин Александрович Коробов — стрелковая рота.

288. Прошутинский, Н. Обращаюсь к памяти / Н. Прошутинский // Советская мысль. — 1977. — 19 ноября (№184). — С. 3.

Автор гвардии лейтенант в отставке. Командир пулеметной роты 472-го стрелкового полка 100 стрелковой дивизии, разыскивает бойцов своей роты.

289. Прошутинский, Н. Это было в июле / Н. Прошутинский // Советская мысль. — 1979. — 24 апр. (№63). — С. 2.

Автор вспоминает своих боевых товарищ — устюжан, о боях под Воронежем, село Шилово и Чижовка 4-я стрелковая рота. Геройски погиб Савватий Николаевич Глушкин из деревни Ишутино Великоустюгского района.

290. Сушинов, А. Отец и сын // Советская мысль. — 1978. — 9 мая (№72). — С. 2.

Николай Михайлович Коковин — слесарь, участник Великой Отечественной войны — Ломоватка. Южный фронт, командовал пулеметным отделением.

291. Фролов, П. На Литовской земле / П. Фролов // Советская мысль. — 1979. — 13 ноября (№180). — С. 3.

Козлов Александр Александрович из д. Ватаманово Теплогорского сельсовета. Автор рассказывает о боевом пути А. Козлова по освобождению Литвы. Стрелковая Сивашская дивизия, разведрота, ефрейтор А. Козлов командовал отделением.



Танкисты

292. Жирев, А. Против танков врага / А. Жирев // Советская мысль. — 1978. — 22 февр. (№30). — С. 2—3.

Автор, ветеран Великой Отечественной войны, командир батареи, гвардии старший лейтенант.

293. Колбин, Б. Ветераны танковых боев / Б. Колбин // Советская мысль. — 1974. — 7 сентября.

Николаев Б. Р., Подволовецкий А. И., Кочигин А. Н., Усупов В. Н.

294. Колбин, Б. Их подвиги не забыты / Б. Колбин // Советская мысль. — 1976. — 11 сент. (№144). — С. 2.

Автор рассказывает о подвигах устюжан—танкистов: П. Норицыне. В обороне Москвы участвовали танкисты: Г. М. Попов, Б. Р. Николаев, В. И. Мишатин. Под Сталинградом: М. Н. Беличихин. На Курской дуге: А. Я. Кочигин, Д. М. Сыченко. На Ленинградском фронте: Н. К. Рожин. Освобождали Румынию, Венгрию, Австрию, Чехословакию: А. Я. Кочигин, Д. М. Сыченко, В. Н. Исупов, А. И. Подволовецкий. И. Чебаевский — освобождал Польшу. В танковых войсках сражались А. И. Лапин, Н. В. Другов, П. Н. Комлев.

295. Колбин, Б. Их подвиги не забыты / Б. Колбин // Советская мысль. — 1976. — 11 сент. (№144). — С. 2.

Устюжане — танкисты.

296. Кузнецов, А. В строю стоят советские танкисты / А. Кузнецов // Советская мысль. — 1968. — 23 февраля (№31). — С. 3.

Александр Маклаков — танковая бригада.

297. Мокиевский, Б. И в бою и в труде первый / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1963. — 8 сент (№78)

Петр Герасимович Глазырин — участник Великой Отечественной войны. Его воспоминания — танкиста, майора запаса — о боевых действиях в августе 1944 года на границе Восточной Пруссии. В мирное время трудится на судоремонтном заводе.

298. Павлов, П. Подвиг танкиста / П. Павлов // Советская мысль. — 1980. — 19 апр. (№64). — С. 3.

Евгений Сергеевич Авдеев, устюжанин, первый командир танковой роты «Горьковский комсомолец», погиб в 1943 году в боях за Украину.

299. Попов, С. Броня боевых машин / С. Попов // Советская мысль. — 1979. — 8 сент. (№144). — С. 3.

Автор рассказывает о трех поколениях танкистов, которые живут в городе Красавино. Один из них — Иван Павлович Попов — служил в пехоте на Калининском фронте, затем попал в танковый полк. Сталинградский фронт, бои на Курской дуге. Закончил войну в Чехословакии, имеет боевые награды.

300. Чистиков П. Командир танкового экипажа / П. Чистиков // Советская мысль. — 1967. — 15 февр. (№26). — С. 4.

Галик Михайлович Попов — воин танкист, участник обороны столицы и разгрома немцев под Москвой, председатель городского добровольного общества «Спартак».



Партизаны

301. Бушковский, Н. Отважный разведчик / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1962. — 29 июля. — С. 2.

Об участнике войны, партизане Г. Коншине из города Красавино.

302. Бушковский, Н. Памяти достоин / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1975. — 26 февраля.

Об участнике войны, партизане Г. Коншине из города Красавино.

303. Грабовской, Б. Народный мститель / Б. Грабовский // Советская мысль. — 1965. — 9 мая (№73). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Об Алексее Филиповиче Мурзине. Его воспоминания о Великой Отечественной войне, о белорусских лесах (партизанский политрук)

304. Рожин, А. Боевой подвиг партизана Полуяновича / А. Рожин // Советская мысль. — 1947. — 23 февр. (№24). — С. 2.

Вспоминает командир партизанского кавалерийского эскадрона, теперь инструктор физического воспитания ремесленного училища №1.

Военно-воздушные силы и Военно-морской флот



305. Батаков, Н. Моряк с «Красного Кавказа» / Н. Батаков // Советская мысль. — 1972. — 23 февр.(№31). — С.2

Михаил Сергеевич Бобыкин участник Великой Отечественной войны. Служил в морской пехоте, имеет множество наград. В мирное время — директор Усть-Алексеевского льнозавода. Фото Б. Мокрецова.

306. Батаков, Н. На Черном море / Н. Батаков // Советская мысль. — 1972.— 18 марта (№45). — С. 2.

Алексей Михайлович Барсуков устюжанин, который внес огромный вклад в разгром врага.

307. Березин, Д. От матроса до командира / Д. Березин // Советская мысль. — 1976. — 15 сент (№146). — С.2.

Об Александре Григорьевиче Чучине, командире военного корабля «Карл Либкнехт», который выполнял операции в Белом море, имеет боевые награды.

308. Брусенский, И. В боях за города—герои / И. Брусенский // Советская мысль. — 1978. — 13 янв. (№7).

Алексей Алексеевич Барсуков окончил Нижнешарденскую школу. Воевал на канонерской лодке «Красный Аджаристан», участвовал в обороне Новороссийска, Керчи, Одессы. После войны работал в СПТУ №4.

309. Брусенский, И. Друзья с канонерки / И. Брусенский // Советская мысль. — 1980. — 30 июля. — №121. — С. 3.

(Фотография. На снимке: (слева на право): горьковчанин Н. М. Картунов, устюжанин А. А. Барсуков, одессит Н. С. Мовчан).

Военные моряки. В 1941 году свела их судьба на боевом корабле «Красный Аджаристан», принимали участие в обороне Одессы, Севастополя, Керчи, Новороссийска. Автор рассказывает о боевых подвигах друзей и в послевоенные трудовые будни. Алексей Алексеевич Барсуков работал в училищах профтехобразования г. Великий Устюг.

310. Бушковский, Н. Отважный разведчик / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1962. — 29 июля (№122). — (О наших земляках)

Бушковский Н. — рассказывает о детстве, учебе в Красавинской школе, речном училище, о боевых успехах отважного моряка, разведчика, о наградах и последнем бое Г. Коншина.

311. Бушковский, Н. Памяти достоин / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1975. — 26 февраля (№33). — С. 2-3.

Геннадий Коншин- красавинская школа, Великоустюгское речное училище, служба во флоте.

312. Вальков, А. Корабль стал легендой / А. Вальков // Красный Север. — 1978. — 11 января.

На боевом эсминце «Сообразительный» за всю войну не было ни одной потери.

313. Васильев, В. Огненных таранов — 327. / В. Васильев // Советская мысль. — 1974. — 30 авг. (№139). — С. 3.

История нашей авиации.

314. Вахурина, Н. За счастье народа / Н. Вахурина // Советская мысль. — 1959. — 10 мая (№56). — С.2.

Н. Вахурина, научный сотрудник Военно-Морского музея Северного флота рассказывает о подвиге и гибели нашего земляка Н. Окуловского.

315. Вологин, А. Фронт повсюду / А. Вологин // Советская мысль. — 1974. — 6 ноября (№178). — С. 2.

Бывший капитан парохода «Н.В. Гоголь».

316. Ворков, С. Вехи моего пути / С. Ворков // Советская мысль. 1970. 14 ноября (№181). — С. 2.

Контр- адмирал.

317. Ворков, С. Ходили мы походами... / С. Ворков // Советская мысль. — 1970. — 28 марта (№50). — С. 2; 31 марта (№51). — С.2; 1 апреля (№52). — С.3-4.

Отрывки из воспоминаний контр-адмирала С. С. Воркова, в 1927—1930 годах учился в Великоустюгском речном техникуме, работал техником на судоремонтном заводе.

318. Зубов, Н. Летчик — штурмовик / Н. Зубов // Советская мысль. — 1975. — 18 марта (№44). — С. 3.

Вайгачев Симон Николаевич, уроженец деревни Исаково Нижнешарденгского сельсовета.

319. Исакова, А. Его называют «Мересьев» // Красный Север. — 1975. 5 января.

Н. А. Гладышев из г. Великий Устюг.

320. Колбин, Б. В небе — устюжане / Б. Колбин // Советская мысль. — 1976. — 14 авг. (№128). — С.2.

Устюжане — летчики.

321. Колбин, Б. Ветераны / Б. Колбин // Советская мысль. — 1976. — 24 июля (№116). — С. 3.

Ветераны — земляки Военно-морского флота.

322. Луций, Н. В небе Полтавщины / Н. Луций // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С.3.

Абашкин Николай Николаевич — воздушный стрелок, г. Великий Устюг.

323. Мокиевский, Б. Воздушный таран / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1978. — 9 мая (№72). — С. 2.

Старший лейтенант А. Уланов — геройски погиб в бою.

324. Мокиевский, Б. Краснофлотец Георгий Беляев / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1965. — 9 мая (№73). — С. 3.— (На встречу 20-летию Победы)

Служба в годы войны Краснознаменного тральщика «Мина», о его боевых действиях, наградах, сражениях, вспоминает Г. Беляев.

325. Мокиевский, Б. На безымянной высоте / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1967. — 9 мая (№72). — С. 2.

Жиров Александр Иванович моряк-артиллерист, его боевые заслуги описывает автор. А. И. Жиров зам. главного инженера ССРЗ.

326. Нежданов, Н. 17 лет в одном цехе / Н. Нежданов // Советская мысль. — 1951. — 23 февраля. (№24). — С. 4.

Михаил Николаевич Плескунин, во время войны плавал матросом на Черноморском флоте.

327. Николаев, Ю. Воздушный разведчик / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1980. — 13 сент.(№147). — С. 3.

С 22 июля 1941 по 9 мая 1945 года экипаж самолета Алексея Алексеевича Бушковского произвел 94 боевых вылета.

328. Образцова, Л. В трудовом строю / Л. Образцова // Советская мысль. — 1977. — 23 февр. (№31). — С. 4.

Михаил Харитонович Григорьев из поселка Дымково в годы войны штурмовал бомбардировщика. После войны — учитель математики школы № 2.

329. Сергеев, П. Комсомольская семья / П. Сергеев // Советская мысль. — 1979. — 9 мая (№11). — С. 2.

О комсомольской семье Тряпицыных — отец, мать, сын, дочь. Глава семьи Василий Александрович Тряпицын вспоминает боевые годы на сторожевом катере, участвовал в боях за город Новороссийск на Малой земле.

330. Соболев, Е. Боевые дела устюжан / Е. Соболев // Советская мысль. — 1944. — 11 авг. (№68). — С. 1.— (Письма с фронта).

Молодые североморцы— устюжане: Борис Угловский, Петр Барсуков, Абрам Брызгалов, Валентин Буслаков, Владислав Русинов, Алексей Фатеев, Петр Ковалев.

331. Хомутинников, Н. Крылатая гвардия / Н. Хомутинников // Советская мысль. — 1979. — 23 февр. (№30). — С. 2.

О воинах воздушно-десантных войск, устюжанах, форсировавших Днепр: Б. В. Чебыкин, В. Ф. Княжов, Б. П. Хлопов, В. П. Дьяков.

332. Худяков, Н. Когда вернулся / Н. Худяков // Советская мысль. — 1977. — 8 мая (№72). — С.2.

Николай Васильевич Черемисин, десантные части Северного флота. После войны — бригадир Опокского сплавучастка.

333. Чебыкин, М. Балтийцы не сдаются / М. Чебыкин // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.2.

М. Чебыкин, капитан второго ранга в отставке, бывший командир отряда торпедных катеров, пишет о нашем земляке, Сергее Прошутинском, моряке Краснознаменного Балтийского флота, уроженец г.Красавино. Его боевой путь и последний бой. Погиб на Балтийском флоте.

334. Шарнин, П. В небе фронтовом / П. Шарнин // Советская мысль. — 1980. — 16 авг. (№131). — С. 2.

Симон Николаевич Вайгачев. Авиационный штурмовой полк первой воздушной армии третьего Прибалтийского фронта.

335. Шарнин, П. Встреча с адмиралом / П. Шарнин // Советская мысль. — 1977. — 24 сентября.

О С. С. Воркове и легендарном эсминце «Сообразительный».

336. Шарнин, П. Генерал из нашего города / П. Шарнин // Советская мысль. — 1981. — 15 августа (№129). — С.3-4.

Герман Федорович Елфимов- генерал – майор авиации.



Женщины на войне

337. Белых, А. Фронтовая сестра / А. Белых // Советская мысль. 1981. — 20 июня (№97). — С. 3.
Надежда Павловна Фефилатьева.

338. Брусенский, И. Устюжанки / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 12 июня (№92). — С.3.
Пуховичское пехотное военное училище.

339. Голикова, М. Буду примерной работницей / М. Голикова // Советская мысль. — 1945. — 18 нояб. (№129). — С.2. — (Письма из Германии)

Заведующая буфетом столовой №1. Воевала в прожекторной части, зенитчица.

340. Горбовская, Ш. Девушкам нашего города и района / Ш. Горбовская // Советская мысль. — 1944. — 8 марта (№26). — С.2.— (Письма с фронта).

Полевая почта 07100—Г. Автор письма — сотрудница главной конторы Красавинского льнокомбината. На войне — специальность радиста, стала не плохой связисткой.

341. Грабовский, Б. Сквозь огненные годы / Б. Грабовский // Советская мысль. — 1965. — 28 марта (№49). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Лидия Николаевна Рожина — зенитчица, прошла всю войну. В мирные дни заведовала хозяйством Кузинской больницы.

342. Демидов, Н. Последний бой санинструктора / Н. Демидов // Красный Север. — 1979. — 23 марта. — С. 3.

Рассказы о фронтовиках: Надежда Михайловна Цветкова — уроженка Великого Устюга.

343. Егорова, В. По зову сердца / В. Егорова // Советская мысль. — 1979. — 9 мая (№71). — С. 2.

Зоя Владимировна Шабалина, участница Великой Отечественной войны, с 1942 года — на Северном фронте, окончила курсы шоферов, была связистом. Победа застала под Кенигсбергом. Имеет боевые награды.

344. Зубов, П. Радистка / П. Зубов // Советская мысль. — 1978. — 8 авг. — (№124). — С.2.

Александра Федоровна Ведрова из г. Красавино (Орел, Брянск).

345. Иванов, В. Должность у неё скромная / В. Иванов // Советская мысль. — 1968. — 8 мая (№72). — С. 2.

Нина Васильевна Фролова — радистка.

346. Козлова, В. Две памятные даты / В. Козлова // Советская мысль. — 1968. — 23 февраля (№31). — С.2.

Александра Прокопьевна Махина — на фронте в составе передвижного полевого госпиталя.

347. Кокшарова, Н. Медсестра санитарного / Н. Кокшарова // Советская мысль. — 1974. — 3 декабря. — (К 30-летию Победы над фашизмом).

Н.В.Черепанова, город Великий Устюг.

348. Кокшарова, Н. Офицер запаса / Н. Кокшарова // Советская мысль. —1975. — 7 февраля.

Нина Николаевна Попова.

349. Красавин, Б. Защищали родину / Б. Красавин // Советская мысль. — 1970. — 7 марта (№38).— С.4.

О Зое Афанасьевне Чернорицкой, о ее боевом пути в годы войны.

350. Кудачев, М. Николаю Александровичу и Агнии Александровне Крупенниковым / М. Кудачев // Советская мысль. — 1944. — 2 июля (№53). — С. 2. — (Письмо с фронта)

Привет с фронта от комсомольской организации части, где служит дочь т. Крупенникова, сообщают, что Мария Крупенникова, младший командир с честью выполняет свой долг.

351. Митенев, А. Наша Нина Ивановна / А. Митенев // Советская мысль. — 1981. — 9 мая (№73). — С.3.

Нина Ивановна Мелентьева - Северо- Западный фронт.

352. Попов, С. Снайпер / С.Попов // Советская мысль. — 1978. — 8 марта (№38). — С. 4.

Новосельцева Нина Ивановна, под Кенигсбергом.

353. Ульянов, И. Отзовитесь, однополчане / И. Ульянов // Советская мысль. — 1976. — 10 июля (№108). — С.4.

Автор разыскивает боевых друзей Пашу Муромцеву и Катю Мокиевскую, которые воевали в 173—й стрелковой Краснознаменной дивизии. Прошли Смоленщину, Белоруссию, Польшу, Пруссию, Прагу. После войны Муромцева П. Работала на телеграфе, Мокиевская Е. — заведующей Великоустюгским рынком.

Учителя

354. Брусенский, И. В боях за Родину / И. Брусенский // Советская мысль. — 1963. — 22 февраля (№23).

Об учителях—устюжанах участниках Великой Отечественной войны.

355. Брусенский, И. Кавалер ордена Кутузова / И. Брусенский // Советская мысль. — 1965. — 13 апр. (№58). — С.4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Иван Алексеевич Попов воевал в составе 263 стрелковой Сивашской дивизии, участвовал в боевых операциях на Карельском, Юго-Западном, четвертом Украинском, первом Прибалтийском, втором Белорусском фронтах. Награжден многими боевыми наградами, в т.ч. Орденом Кутузова III степени. В мирные дни — директор школы №17 города Красавино.

356. Брусенский, И. Суровая школа / И. Брусенский // Советская мысль. — 1965. — 20 апр. (№62). — С. 4.— (Навстречу 20-летию Победы)

Михаил Петрович Кононов, учитель биологии школы №10 имени А. И. Герцена, с 1953 года — директор. Боевой путь М. П. Кононова, сражения, награды.

357. Собашникова, В. Не стареют душой ветераны / В. Собашникова // Советская мысль. — 1980. — 12 апреля (№60). — С. 4.

Борис Николаевич Колбин, бывший учитель восьмилетней школы №5. Сражался на Калининском, Западном и Втором Украинском фронте. Известный в городе краевед.

358. Старцева, Н. Верили в Победу / Н. Старцева // Советская мысль. — 1980. — №75. — С. 4.

Автор в войну работала в Лодейской семилетней школе.

359. Тишинская, Н. Учителя в боях за Родину / Н. Тишинская // Советская мысль. — 1995. — 3 марта. — С. 3. — (К 50-летию Победы).

360. Топорков, С. Учитель—краевед / С. Топорков // Советская мысль. — 1970. — 11 апреля (№58). — С.4.

Об учителе—краеведе Борисе Николаевиче Колбине, так же и военных годах автора.

Знаменитые битвы

Оборона Брестской крепости



Героическая оборона Брестской крепости началась 22 июня и длилась до 20 июля 1941 года. Немногочисленный гарнизон крепости вступил в неравную борьбу с превосходящими силами противника. Это был легендарный подвиг сынов народа. Лишь немногим участникам обороны удалось вырваться из вражеского кольца.

361. Опалев, Ю. Путь солдата / Ю. Опалев // Советская мысль. 1966. — 7 октября (№159). — С. 4; №160; №161.

Григорий Терентьевич Еремеев.

Битва за Ленинград (1941-1944)



Военно-политическое руководство фашистской Германии, наметило Ленинград одним из первоочередных объектов своей агрессии. 8 сентября 1941 года противник овладел Шлиссельбургом (Петрокрепостью) – началась блокада Ленинграда. 18 января 1943 она была прорвана, а 27 января 1944 года полностью снята. К 10 августа 1944 года Битва за Ленинград завершилась.

362. Анфимов, А. Три ордена Славы / А. Анфимов // Советская мысль. — 1976. — 29 сент. (№154). — С. 3.

Иван Степанович Муравьев, весовщик конторы Главвторсырье, устюжанин — защищал город Ленинград, командир противотанкового орудия «сорокапятки».

363. Бескуров, Н. Фронтовик остается в строю / Н. Бескуров // Советская мысль. — 1970. — 21 февраля (№30). — С.3.

Об Иване Дмитриевиче Пятовском, участнике обороны Ленинграда, рабочий совхоза «Показатель».

364. Вирчик, В. Герои Ладоги / В. Вирчик // Советская мысль. — 1943. — 9 сент.(№97). — С. 2.

Автор рассказывает о героической защите Ладоги, о Николае Федоровиче Усачеве, бывшем рабочем Нацифлота.

365. Горичнев, В. Саперы в бою / В. Горичнев // Советская мысль. — 1977. — 2 марта (№35). — С.4.

Николай Иванович Попов — сапер, защитник Ленинграда, провел всю блокаду.

366. Заглубоцкая, Г. На защите города Ленина / Г. Заглубоцкая // Советская мысль. — 1971. — 8 мая (№ 72). — С.3.

Г. А. Заглубоцкая — председатель исполкома Юдинского сельсовета (зенитная артиллерия).

367. Мосеев, З. В трудных боях за Ленинград / З.Мосеев // Советская мысль. — 1981. — 12 сентября (№145). — С.4. №№ 139—144

368. Мосеев, З. На Волховском фронте / З. Мосеев // Советская мысль. — 1979. — 23 февр. (№390). — С. 2.

Автор статьи полковник запаса, командир полковой разведки, рассказывает об устюжанах — пуховичах, которые участвовали в битве за Ленинград и погибли: Николай Бушковский, Валентин Маслухин, Юрий Перминов. Разыскивает ветеранов-волховчан.

369. Мосеев, З. Перед решающим штурмом / З. Мосеев // Советская мысль. — 1980. — 8 авг. (№126). — С. 3. — Продолжение: № 127, 128, 129, 134, 135, 136, 1980.

Воспоминания полковника запаса З. Д. Мосеева о боях за освобождение Ленинграда. Автор коренной устюжанин, рассказывает о боях на Любанском направлении, в котором участвовали многие устюжане. В боях за Родину отдали жизнь товарищи по средней школе №10 им. А. И. Герцена: Георгий Наквасин, Николай Ржанников, Иван Цивилев, устюжане — пуховичи: Николай Бушковский, Валентин Маслухин, Юрий Перминов и др.

370. Попов, С. 900 героических дней / С. Попов // Советская мысль. — 1984. — 27 января.

Рассказ о Н. А. Тарутине, служившем в Ленинграде в дни блокады.

371.Швецов, В. Не забудьте зайти в магазин / В. Швецов // Советская мысль. — 1957. — 18 декабря (150). — С. 4.

Николай Арсеньевич Камкин, Волховский фронт, поселок Северный Сусоловский леспромхоз.

Битва за Москву (1941-1942)



Разгром немецко - фашистских войск под Москвой явился началом коренного поворота в ходе войны. Советская Армия окончательно сорвала немецко-фашистский план «блицкрига», развеяла миф о непобедимости гитлеровской армии.

373. Брусенский, И. За родную столицу / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 27 окт. (№170). — С. 3.

Участники Московской битвы — Анатолий Николаевич Соболев — связист, ветеран труда щетино—щеточной фабрики.

Выпускник Пуховичского училища Г.С.Бакунц, командовавший в боях под Москвой батареей противотанковых пушек.

Борис Васильевич Смолин — командовал стрелковым подразделением на подступах к столице.

Отважный разведчик был в боях под Москвой Георгий Алексеевич Закусов.

Танкистом сражался за нашу столицу Галик Михайлович Попов.

На Волоколамском шоссе в составе 112—го артиллерийского

полка — сдерживал натиск врага — Виталий Васильевич Стрекаловский.

Петр Иванович Бабошин, Борис Иванович Костин, Василий Иванович Мурзин.

374. Брусенский, И. Участник битвы за Москву / И. Брусенский // Советская мысль. — 1981. — 6 окт. (№158). — С. 3.

Алексей Александрович Рожин, потомственный речник — учился в школе водников. Дед его ходил по Сухоне лоцманом, а отец, известный речник, капитан. После войны А.А.Рожин работал военруком в проф.-тех. училище речников, затем на речном транспорте.

375. Иванов, И. Фронтовыми дорогами / И. Иванов // Советская мысль. — 1966. — 9 мая (№ 73). — С. 2.

Владимир Иванович Мишатин, с 1941 и до конца войны оборонительные рубежи Москвы и Волгограда.

376. Лобанов, П. Защищая столицу / П. Лобанов // Советская мысль. — 1968. — 8 мая (№72). — С. 2.

Алексей Долгодворов — командир отделения автоматчиков. После войны — работал плотником на фанерном комбинате.

377. Мокиевский, Б. Памятные события / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1971. — 3 декабря (№191). — С.2. — (К 30- летию битвы под Москвой)

А. Г. Попов

Сталинградская битва (1942- 1943)



После Сталинградской битвы стратегическая инициатива окончательно перешла к Советским Вооруженным Силам. Эта битва явилась решающим этапом в коренном изменении хода Великой Отечественной, положила начало массовому изгнанию немецко-фашистских захватчиков с советской земли.

378. Владимиров, В. Выстояли и победили / В. Владимиров // Советская мысль. — 1963. — №12. — (К 20-летию битвы на Волге)

В боях на Волге участвовало немало наших земляков. Пали смертью храбрых красавинцы: Алексей Нелаев, Василий Чупров, Николай Угловский из Шомоксы, Афанасий Лагирев из Будринского сельсовета был тяжело ранен. Автор статьи Владимиров В. за бои на Волге награжден медалями «За отвагу», «За боевые заслуги».

379. Гаврилов, Н. Обещаю доверие оправдать / Н. Гаврилов // Советская мысль. — 1945. — 18 ноября (№129). — С.2. — (Письма из Германии).

Зам.зав. Горфо, воевал под Сталинградом.

380. Зотов, А. В окопах Сталинграда / А. Зотов // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С.2.

Павел Мохнаткин из д. Осиново Марденгского сельсовета дрался на Социалистической улице насмерть.

Андрей Николаевич Нутрихин из д. Алферовское Стреленского сельсовета почти всю битву прошел замкомбата, ст. лейтенант.

Павел Владимирович Илатовский из д. Илатовская Верхнеерогод-

ского сельсовета, политрук, под Мамаевым Курганом 17 ноября 1942 года оборвалась его жизнь.

Аркадий Алексеевич Павлов из Великого Устюга.

Алексей Сергеевич Брагин из д. Елакино Нижнешарденгского сельсовета, автоматчик. В районе улицы КИМ задержал превосходящие силы противника.

Анатолий Федорович Архипов из д. Подсосенье дрался в районе Элеватора.

Борис Прокопьевич Самойлов из г. Великий Устюг, командир.

Дмитрий Дмитриевич Меркульев из д. Мохнаткино Устьалексеевского сельсовета, командир взвода.

Павел Алексеевич Романов из Великого Устюга сражался на улице Молотова.

Василий Васильевич Сыроватский из д. Сывороткино Марденгского сельсовета в атаках вывел свое отделение к станциям Сталинград—1, Сталинград—2.

Степан Сергеевич Мелентьев из д. Жигулево Трегубовского сельсовета и Анатолий Павлович Кувакин из поселка Кузино (дом 160, кв.13) — дрались в районе Элеватора.

Геннадий Константинович Ракшин из д. Белая Опокского сельсовета и

Михаил Яковлевич Соболев, устюжанин — действовали в составе 4-го батальона, площадь Циолковского.

381. Колбин, Б. Три поколения / Б. Колбин // Советская мысль. 1968. — 24 февраля (№ 32). — С. 2.

Гвардии рядовой Н. Г. Мельников участник разгрома немцев под Сталинградом и на Курской дуге.

382. Уваров, Н. Отцовская заповедь / Н. Уваров // Советская мысль. — 1975. — 7 марта (№38). — С.3.

Автор рассказывает о своем отце В. Уварове — Сталинградский фронт.

383. Чистиков, П. 12 боевых наград / П. Чистиков // Советская мысль. — 1968. — 24 февраля (№ 32). — С. 2.

Михаил Николаевич Беличихин под Сталинградом — ремонт танков.

384. Шарнин, П. Пулеметчик из Покрова / П.Шарнин // Советская мысль. — 1981.— 12 декабря. — С.3.

О пулеметчике Шешукове А. В., защитнике Сталинграда.

Курская битва (1943)



В результате Курской битвы провалилась последняя попытка немецко - фашистского командования захватить стратегическую инициативу, вермахт перешел к обороне на всех фронтах второй мировой войны.

385. Бурчевский, В. Вспоминая боевой путь / В. Бурчевский // Советская мысль. — 1975. — 22 июня (№114). — С.2.

Иван Петрович Родькин из Орловского сельсовета. Курская битва.

386. Колбин, Б. В память о великой битве / Б. Колбин // Советская мысль. — 1973. — 7 июля (№107). — С. 2.

В память о боях на Курской дуге, участники, земляки— устюжане. Фото автора.

387. Королева, Г. Классный руководитель / Г. Королева // Советская мысль. — 1975. — 7 марта (№38). — С. 3.

Геннадий Зосимович Чебыкин воевал на Курской дуге. После войны — преподаватель совхоз - техникума.

Берлинская операция 1945 год

Завершающая наступательная стратегическая операция, проведенная 16 апреля – 8 мая. Уничтожение берлинской группировки непосредственно в городе продолжалось до 2 мая. Бои за рейхстаг начались 29 апреля. А 30 апреля над рейхстагом было водружено Красное Знамя Победы. 2 мая сопротивление противника в Берлине полностью прекратилось. 8 мая 1945 года представители германского верховного командования подписали в Карлсхорсте АКТ о капитуляции вооруженных сил фашистской Германии. Завершение берлинской операции означало крушение гитлеровского «нового порядка». Освобождение порабощенных народов Европы, спасение мировой культуры и цивилизации от фашизма.



388. Авениров, Г. Поздравляю с Победой, земляки! / Г. Авениров // Советская мысль. — 1945. — 9 мая (№48). — С.2.— (Письмо с фронта).

Автор закончил войну в Берлине.

389. Батаков, Н. Ветеран Второй мировой / Н. Батаков // Советская мысль. — 1971. — 8 мая (№ 72). — С.2.

А. А. Низовцев инженер Великоустюгского судоремонтного завода дошел до Берлина, имеет множество наград.

390. Башарин, В. Бьем врага беспощадно / В. Башарин // Советская мысль. — 1945. — 8 апреля (№36). — С. 1.— (Письмо с фронта).

Письмо из Германии (полевая почта 49936,)

391. Бушковский, Н. Его боевые награды / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1970. — 21 февраля (№30). — С. 2.

Н. А. Тряпицын — Красавинский льнокомбинат. Дошел до

Берлина.

392. Бушковский, Н. Он штурмовал рейхстаг / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.3.

О Степане Ивановиче Рожкине, фронтовике, штурмовавшем рейхстаг.

393. Гундаков, Н. Бьем врага в его собственной берлоге / Н. Гундаков // Советская мысль. — 1944. — 15 ноября (№97). — С. 2. — (Письма с фронта).

Четыре года устюжанин сражается на фронтах Отечественной войны. Полевая почта 37656 «В».

394. Ерофеевский, С. Привет воина / С. Ерофеевский // Советская мысль. — 1945. — 8 авг. (№87). — С.2.— (Письма из Германии).

Работник Красавинского льнокомбината Савватий Ерофеевский прошел славный боевой путь от озера Селигер до Берлина. Имеет боевые награды, храбрый, мужественный, прислал в газету стихи.

395. Они штурмовали Берлин // Советская мысль. — 1966. — 6 мая (№ 71). — С. 4.

Беляев В. П. работник комбината «Устюглес»; Вепрев А.А., работник ГОРФО; Глебов Ф. В., работник 107 дорожного участка Гоглев С. А., работник хлебокомбината; Заусаев С. И.

Здрогов В. Г., работник «Межколхозстроя»; Караваев М. А., работник узла связи; Карелин И. С., работник совхоза «Северодвинец».

396. Они штурмовали Берлин // Советская мысль. — 1966. — 9 мая (№73). — С.2.

Фото: М.А. Латынина, В.И. Пивоварова, П. М. Машутинского.

397.Попов, С. В огне сражений / С. Попов // Советская мысль. — 1979. — 13 ноября (№180). — С. 3.

Александр Александрович Преминин вспоминает боевой путь по дорогам войны на Калининском фронте. Участник боев за Берлин. Имеет боевые награды. А.А.Преминин с внуком Алешей.

398. Суханов, А. Пример в труде / А. Суханов // Советская мысль. — 1974. — 23 февраля (№32). — С. 2.

Передовой механизатор совхоза «Строитель коммунизма» А. А. Опалихин участвовал во взятии Берлина.

399. Чучин, А. Памятные дни и годы / А. Чучин // Советская мысль. — 1980. — 9 мая (№75). — С. 3.

Все для фронта, все для Победы (Труженики тыла)

История Великой Отечественной войны – это не только и, может быть, не столько история кровопролитных битв Красной Армии с гитлеровскими войсками на тысячеверстном фронтовом рубеже. Это и история неисчислимых бед, физических и нравственных страданий народа, гражданского населения, на долю которого выпали не человечьи тяготы военного тыла. Это поистине подвиг, который носил массовый характер и вершился на огромных пространствах тыла. Совершившие этот подвиг – тысячи и тысячи тружеников – колхозники и рабочие, служащие и интеллигенция, пожилые и молодые женщины, старики, подростки и даже дети.



400. Арефин, М. Своим трудом помогаю бить немецких фашистов / М. Арефин // Советская мысль. — 1943. — 4 января (№2). — С.2. — (Трибуна участника соц. соревнования).

401. Батаков, Н. Во имя Победы /Н. Батаков // Советская мысль. — 1975. — 1 февраля (№19). — С. 4. Продолжение: №20; №21. Работа в тылу

402. Батаков, Н. Трудовые дела устюжен в годы войны / Н. Батаков // Советская мысль. — 1966. — 21 декабря (№200). — С. 2.— Продолжение № 201; №202; №203.

Тыл в годы войны.

403. Буду работать еще лучше: артель «Швейпром» // Советская мысль. — 1943. — 4 января (№2). — С.2. — (Трибуна участника соц. соревнования).

404. Вайгачев, Г. Активность колхозников / Г.Вайгачев, предс. колхоза Нижне—Шарденгского сельсовета // Советская мысль. — 1943. — 8 июня (№57). — С. 2. — (О военном займе).

405. Венков, В. Гортеатр в дни войны / В. Венков // Советская мысль. — 1941. — 15 октября (№ 225). — С.4.

406. Горчакова, А. Наш вклад в дело победы / А. Горчакова // Советская мысль. — 1947. — 23 февр. — С. 2.

Автор — секретарь парторганизации артели «Северный труд» пишет о вкладе в дело победы. 43600 пар валенок послано на фронт за годы войны.

407. 26146 рублей внесли школьники района на самолет «Юный истребитель», 62000 рублей на танковую колонну «Вологодский колхозник». Активно проводят сбор средств на вооружение минометного взвода «Пионерская копилка» // Советская мысль. — 1943. — 13 янв. — С. 2.

408. Дитятьева, Н. Все силы на разгром врага // Советская мысль. — 1943. — 4 января (№2). — С.2. — (Трибуна участника соц. соревнования).

409. Козулин, А. У станков, как на фронте / А. Козулин // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.2.

А. Козулин, работник отдела главного механика судоремонтного завода о работе судоремонтного завода в годы войны.

410. Колхозники Палемы — фронту: 211160 рублей на строительство танковой колонны «Вологодский колхозник» // Советская мысль. — 1943. — 21 янв. — С.2.

411. Кресцов, А. Большие заботы о семьях фронтовиков / А. Кресцов // Советская мысль. — 1944. — 9 янв. (№4). — С. 4.

Забота о семьях военнослужащих и инвалидов Великой Отечественной войны. С 25 ноября по 15 декабря 1943 года — проводится в городе двухдекадник по оказанию помощи семьям фронтовиков. Лучший — Красавинский поселковый Совет, председатель т.Угловская. Собрано ими 17000 руб., 90 пар кожаной обуви.

412. Кудрин, Н. Судостроители в годы войны / Н. Кудрин // Советская мысль. — 1981. — №108. — С. 3.

413. Кукульская, Ф.Е. Они не остались одинокими / Ф. Е. Кукульская // Советская мысль. — 1 июня (№65). — С. 4.

Кукульская Ф.Е., инспектор горено по охране детства, пишет о детях—сиротах, оставшихся без родителей в годы Великой Отечественной войны.

414. Мужья на фронте, а мы в тылу бьем фашистов // Советская мысль. — 1941. — 6 июля (№158). — С.3.

Женщины — члены бригады сплавщиков Яиковской запани: А. Шарыпова, А. Нутрихина. А. Рожина, Е. Черилева, З. Коняева, П. Рожина и др.

415. Мухин, А. Промышленность города в годы войны / А. Мухин // Советская мысль. — 1972. — №127. — С. 3; № 130. — С. 2; №131. — С. 2

416. Обращение коллектива Красавинского льенокомбината ко всем рабочим, инженерно—техническим работникам, служащим и колхозникам города Великий Устюг и Великоустюгского района // Советская мысль. — 1941. — 5 июля (№157). — С. 3.

Работа в тылу.

417. Отева, Т. В трудное время / Т. Отева // Советская мысль. — 1975. — 25 июля (№116). — С.2.

О работе в тылу пишет директор Великоустюгского филиала Облгосархива.

418. Отева, Т. Вклад устюжан в победу / Т. Отева // Советская мысль. — 1968. — 4 июня (№ 86). — С. 4.

Научный сотрудник Великоустюгского филиала облгосархива сообщает сведения о работе в тылу в годы войны.

419. Патриотизм рабочих. // Советская мысль. — 1943. — 8 июня (№57). — С. 2. — (О военном займе).

420. Плешкова, К. Наш вклад в победу / К. Плешкова // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С.2.

К. Плешкова, ткачиха Красавинского льнокомбината пишет о трудных военных годах, о вкладе тружеников тыла в общую борьбу с фашизмом, в завоевании великой победы.

421. Помощь фронту // Советская мысль. — 1943. — 8 июня (№57). — С. 2. — (О военном займе).

422. Прокопьева. Коммунисты — впереди / Прокопьева // Советская мысль. — 1943. — 4 января (№2). — С.2. — (Трибуна участника соц. соревнования).

423. Рогатых, М. Артель «Инвалид» // Советская мысль. — 1943. — 4 января (№2). — С. 2. — (Трибуна участника соц. соревнования).

424. Слепухин, И. Родине / И. Слепухин, директор школы №5 // Советская мысль. — 1943. — 8 июня (№57). — С. 2. — (О военном займе).

425. Смирнова, Е.В. Елена Владимировна Смирнова: кандидат в депутаты Верховного Совета РСФСР по Велико-Устюгскому избирательному округу №226 // Советская мысль. — 1947. — 19 января. — С. 1.

Елена Владимировна в годы войны — председатель колхоза «Строитель». Из личных сбережений внесла на строительство танковой колонны 120 тысяч рублей.

426. Хохолкова, А. Передовики тыла / А. Хохолкова // Советская мысль. — 1941. — 2 июля (№154). — С. 3.

427. Цифры славы // Советская мысль. — 1947. — 23 февр. — С.2.

О славных тружениках тыла во время войны: об Анне Ивановне Башариной, Клавдии Павловне Артамоновой, Афанасии Васильевиче Ворошнине, Владимире Феодосьевиче Лавдовском, Феодосии Васильевне Верещагиной, Раисе Николаевне Чернецкой, Николае Васильевиче Демехове, Анне Алексеевне Шемякинской.

Я камнем стал, но я живу

(Музеи, памятники, обелиски)

В городе Великий Устюг и в сельских поселениях в память погибшим землякам в Великой Отечественной войне установлены памятники и обелиски. Их в Великоустюгском районе около 30. В летний зной и зимнюю стужу к памятникам приходят десятки людей и, обнажив головы, вчитываясь в сбегающие по бетонным плитам дорогие имена, вспоминают своих родных и близких, не вернувшихся домой с полей войны.



428. Бушковский, Н. Замечательное торжество / Н. Бушковский // Советская мысль. — 1965. — 12 мая (№74). — С.2. — (Навстречу 20-летию Победы)

Фотография: Закладка обелиска Славы воинам-землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 в г. Красавино.

429. Вайгачев, А. Память о погибших / А. Вайгачев // Советская мысль. — 1981. — 13 июня (№93). — С.3.

Открытие памятника устюжанам, погибшим в Великой Отечественной.

430. Васильев, П. Устюжане празднуют День Победы / П. Васильев // Советская мысль. — 1970. — 12 мая (№74). — С. 1

Открытие монумента Славы устюжанам, погибшим в годы Великой Отечественной войны 1941—1945-го. Фото Б. Мокрецова.

431. Здрогов, М. Создадим свой музей / М. Здрогов // Советская мысль. — 1981. — 14 апреля (№59). — С.2

Музей боевой и трудовой славы.

432. Меркульев, В. Это было во Львове / В. Меркульев // Советская мысль. — 1971. — 17 июля (№112). — С. 3.

К 60- летию Н. И. Кузнецова — Героя Советского Союза установлен памятник во Львове.

433. Мокиевский, Б. Память о прошлом / Б. Мокиевский // Советская мысль. — 1977. — 8 мая (№72). — С. 2.

Судостроительно-судоремонтный завод установил памятник погибшим речникам. Создали альбом, где запечатлены страницы героического периода в истории, имена участников.

434. Николаев, Ю. В память о герое / Ю. Николаев // Советская мысль. — 1967. — 11 апр. (№57).

Мемориальную доску в память о Герое Советского Союза Александру Александровичу Кузнецову установили на школе №11.

435. Открытие памятника воинам-землякам в селе Усть-Алексеево. Фото Мокрецова // Советская мысль. — 1970. — 13 мая (№75). — С.4.

436. Памятник воинам-красавинцам, отдавшим жизнь за свободу и независимость Родины в годы Великой Отечественной войны г. Красавино // Советская мысль. — 1970. — 9 мая (№73). — С. 3.

437. Попов, С. Ветеран в строю / С. Попов // Советская мысль. — 1981. — 3 ноября (№174). — С. 2.

Иван Алексеевич Попов из Красавино. (Ведущим в жизни является сооружение памятника погибшим в годы Великой Отечественной войны, воинам — землякам, открытый в 1967 году).

438. Таричнева, Л. Устюжане — солдатам войны / Л. Таричнева // Советская мысль. — 1974. — 7 сент. (№144). — С. 4.

Сбор средств на строительство монумента.

439. Чистиков, П. В честь героя / П. Чистиков // Советская мысль. — 1974. — 15 ноября (№182). — С. 2.

В селе Уды, под Харьковом в музее боевой славы установлен бюст М. Н. Угловского, Героя Советского Союза.

Прошла война,
Прошла страда,
Но боль взывает к людям:
«Давайте, люди, никогда
Об этом не забудем.
Нусть память верную о ней
Хранят об этой муке
И дети нынешних детей,
И наших внуков внуки»

А. Твардовский.



Алфавитный указатель авторов и названий

Авениров, Г.	388	Владимиров, В.	108, 378
Аввакумов, В.	75	Вологин, А.	314
Ажанов, В.	49	Ворков, С.	315, 316
Акиньхов, Г.	257	Вохмянин, С.	109
Акишин, А.	76	Встретились на фронте	110
Анфимов	77	Выступление по радио...	12
Анфимов, А.	260, 362	Гаврилов, Н.	379
Арефин, М.	400	Герой Отечественной войны	63
Барболин, И. П.	78	Гладышев Илья Александрович	88
Баренц, С.	50	Гоглев, С.	111
Батаков, Н.	1, 58, 62, 65, 79, 80, 81, 304, 305, 389, 401, 402	Голикова, М.	339
Батакова, М.	83	Голыгина, Г.	280
Башарин, В.	390	Горбовская, Ш.	340
Белецкая, А.	84	Горичнев, В.	112, 365
Белых, А.	2, 85, 86, 266, 337	Горчакова, А.	406
Березин, Д.	306	Грабовский, Б	13, 302, 341
Бескуров, Н.	363	Громов, Н.	249
Бессмертный подвиг Анатолия Уг- ловского	51	Грухин, И.	113
Борисов, И.	87	Гундаков, Н.	393
Борисов, С.	3	Давыдова, Н.	14
Брусенский, И.	4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 32, 69, 70, 71, 72, 89, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 248, 267, 268, 306, 307, 308, 338, 354, 355, 356, 373, 374	26146 рублей внесли школьники	407
Буду работать еще лучше	403	Демидов, Н.	342
Бурков, Л.	278	Дернов, Г.	52
Бурчевский, В.	385	Дитят'ева, Н.	408
Бушковский, Н.	98, 99, 100, 101, 258, 300, 301, 309, 310, 391, 392, 428	Дмитриев, А.	114
Быковский, Ю.	38, 102, 103, 261	Дмитриев, В.	115, 116, 117, 118
Вайгачев, А.	104, 429	Дмитриев М.	119
Вайгачев Г.	404	До последней капли крови	15
Вайгачев, П. И.	105	Добрынина, И.	53
Вальков, А.	311	Другов, Н.	120
Васильев, А	279	Егоров, Б.	33
Васильев, В.	312	Егорова, В.	343
Васильев, П.	106, 107, 430	Ерофеевский, А.	121
Вахурина, Н.	313	Ерофеевский, С.	122, 394
Ветераны второй мировой	11	Жирев, А.	292
Вирчик, В	364	За счастье Отчизны	34
Заглубоцкая, Г.	366	Кукульская, Ф.Е.	413

Закусов, А.	123	Лидин, Н.	143
Здрогов, М.	431	Листопад, Г.	270
Зотов, А.	380	Лобанов, П.	376
Зубов, Н.	317	Логинов, Н.	144
Зубов, П.	344	Логиновский, А.	145
Иванов, В.	345	Лукогорский, Д.	146
Иванов, И.	375	Луций, Н.	321
Иванов, Н.	262	Лушков, М.	251
Ивановский, М.	124	Лушников, В.	263
Исакова, А.	318	Марков, Ф.	282
К месту подвига героя	43	Марковский, Л.	147
К 30-летию Победы над фашизмом	125	Маслов, В.	148
Кожевников, П.	281	Машихин, А.	149
Козлова, В.	346	Мелехин, М.	150
Козулин, А.	409	Менькин, С.А.	271
Коковин, В.	16	Меркульев, В.	432
Кокшаров, А.	126, 128	Меркульев, Н. И.	45
Кокшарова, Н.	347	Митенев, А.	351
Кокшаров, П.	39	Михайлов, П.	283
Кокшарова, Н.	40	Моисеев, А.	151
Колбин, Б.	17, 37, 129, 130, 131, 132, 250, 293, 294, 295, 319, 320, 381, 386	Мокиевский, Б.	18, 67, 152, 153, 154, 155, 157, 272, 284, 296, 322, 323, 324, 377, 433
Колхозники Палемы — фронту	410	Моисеев, З.	368, 369
Коняев, И.	133	Мотохов, В.	158
Копосов, А.В.	134	Мужья на фронте, а мы в тылу...	414
Королева, Г.	387	Мухин, А.	415
Кочетов, С.	135	Наш земляк В. И. Меркульев	159
Красавин, Б.	136, 137, 349	Невзоров, Н.	160
Кремилина	138	Нежданов, Н.	161, 325
Кресцов, А.	411	Низовцев, А.	162
Кротов, А.	175	Никифоров, А	163
Крюков, А.	139	Николаев, А.	164
Крюков Николай Афанасьевич	273	Николаев, Ю.	35, 41, 42, 46, 68, 285, 326, 327, 434
Кудачев, М.	350	Никольский, Н.	19
Кудрин, Н.	412	Нисковский, П.В.	165
Кудря, В.	140	Обелиск под Суражем	54
Кузнецов, А.	295	Образцова, Л.	328
Кузнецов, В.	141	Обращение коллектива Красавинско- го...	416
Кузнецов, Н.	44, 142	Селяков Христофор	195
Оленевич, Н.	73	Сергеев, И.	196
Они штурмовали Берлин	395		
Опалев, Ю.	48, 361		

Ордена за ратные заслуги	166	Сергеев, П.	329
Отважно защищали Родину	167	Сидельникова, А.	22
Отева, Т.	418	Слепухин, И.	424
Открытие памятника воинам-красавинцам	435	Смерть проклятым фашистам	24
Павлов, П.	168, 169, 170, 297	Сметанин, П.	197
Палаларчук, Е.	171	Смирнов, Ф.Н.	198
Память огненных лет	172	Смирнова, Е.В.	425
Патриотизм рабочих	419	Собашникова, В.	357
Пахолков, И.	264	Соболев, Е.	330
Пашинский, М.	173	Сообщение ТАСС..	25
Пестовский, А.	174	Старцев Василий Петрович	269
Пестовский, Н.	175	Старцева, Н.	358
Петров, Н.	20, 176, 177, 178	Степанов	199
Письмо с фронта	179	Суэтин, А	200
Плешкова, К.	420	Суэтин, А.П.	201
Полуянов, А.	180	Суранов, Н.	202
Помощь фронту	421	Суханов, А.	398
Пономарев, В.	47	Сушилов, А.	290
Попов, Г.	181	Сыщенко, Д.	203, 204
Попов, И.	182, 252	Таричнева, Л.	438
Попов, С.	183, 184, 185, 259, 274, 286, 287, 298, 352, 370, 397, 437	Тепляков, В.	205
Попова, А.	186	Терентьев, А.	206
Праздник народа — победителя	21	Тишинская, Н.	359
Прокопьева	422	Топорков, С.	360
Протасов, А.	187, 275, 276	Третьяков, В.	207
Протасов, Н.	188	Труничев, В.	208
Прошутинский, Н.	289	Аваров, Н.	382
Решетов, А.	189	Уварова, Д.	209
Рогатых, М.	423	Угловский, Н.	210
Рожин, А.	303	Указ Президиума Верховного Совета СССР...	26
Розанов, И.	190	Ульянов, И.	353
Романов, Н.	191	Усачев, С.	211, 212
Рудко, Н.	192	Усачева—Кутухина, А.	213
Румянцев, С.	193	Фалевский, В.	214
Русинов, Н.	194	Фролов, П.	215, 216, 291
Сапов, К.	22	Фронт и тыл едины	27
Сватковский, И	253	Фронтовики	217
Хабаров, А.С.	218	Шарнин, П.	235, 334, 335, 336, 384
Хомутинников, Н.	331	Швецов, В.	371
Хохолкова, А.	426	Шевелева, А.	256
Худяков, А.	219	Шепелин, В.	236
Худяков, Н.	220, 221, 222, 254, 332	Шергин, Н.	237

Цифры славы	427	Ширяев, М.	31
Цифры и факты	28, 223	Ширяев, М.	238
Чебыкин, И.	224	Шишибаров, П.	277
Чебыкин, М.	333	Шульгин, Г.	239, 240, 265
Чебыкин, Н.	225	Щелкунов, В. И.	64
Чебыкина Р.Я.	226	Ядрихинская, К.	241
Чекалин, Н.	227	Ядрихинский, В.	242, 243
Черемисин, А.	228	Яковенко	244
Черемисин, Н.	229	Яковлев, П.	245
Чернецкий, А.	230, 231	Ямов, М.	246
Четверть века назад	29, 30	Янковский, А.	247
Чистиков, П.	36, 55, 56, 57, 59, 60, 61, 299, 383, 439		
Чистяков, А.	232		
Чистяков, П.	233		
Чучин	234		
Чучин, А.	399		

Именной указатель

Абашкин Н. Н.	321	Бурков Л.	278
Аввакумов В.	199	Буслаков В.	330
Авеев Е.С.	297	Бушковский А. А.	327
Авениров Г.	388	Бушковский Н.	368, 369
Автамонов А. Е.	154	Быков	161
Амбросимов В. А.	232	Бычихин А. П.	132
Ананьев П.	124, 179	Вайгачев А.	105
Арефин М.	400	Вайгачев П. И.	104
Артамонова К. П.	427	Вайгачев С. Н.	317
Архипов А. Ф.	380	Вайгачев С. Н.	334
Бабкин В.	186	Вальков А.	311
Бабошин П. И.	373	Ведрова А. Ф.	344
Баженов Н. И.	101	Величутин Д. Ф.	267
Баженов В. С.	257, 258	Вепрев И.	108
Бакунц Г. С.	373	Вепрев А. А.	395
Бакшев Ю.	92	Верещагин С. А.	192
Балагуровский А. П.	141	Верещагина Ф. В.	427
Барсуков А. А.	94	Верховцев А. М.	102
Барсуков А. А.	307, 308	Веселов С. П.	130
Барсуков А. М.	305	Власихин В. И.	280
Барсуков В. Д.	87	Вологин А.	314
Барсуков П.	330	Вопиловский М. П.	255
Барсуковский С.	148	Ворков С.	315, 316, 335
Башарин Г. С.	100	Ворошнин А. В.	427
Башарин В.	390	Вохмянин С.	109
Башарина А. И.	427	Высоцкий Г.В.	10
Безгодов Н.	171	Гаврилов Н.	379
Беличихин М. Н.	95, 294, 383	Гаркугов П. М.	283
Беляев В. П.	395	Гаркунов П. М.	116, 169
Беляев Г.	323	Гарманов В.	223
Беляев Г. П.	154	Генералов Н. В.	130
Биричев А. Н.	136	Гладконогих Н. С.	250
Биричевский И. П.	151	Гладышев И. А.	88
Бобыкин М. С.	132, 304	Гладышев Н. А.	318
Брагин А. С.	380	Глазырин П. Г.	152, 154, 167, 296
Брагин Н. П.	262	Глебов Ф. В.	239, 240, 265, 268, 395
Брызгалов А.	330	Глотов В. М.	80
Булатов Н. А.	154	Глушков С. Н.	289
Булыгин А.И.	77	Гоглев С.	111, 395
Бураков А. А.	130		

Голиков Г. М.	154	Ивашевский К.Н.	65, 66, 67
Голикова М.	339	Ивонинский Я. Г.	247
Голикова Н.	148	Илатовский П. В.	380
Горбовская Ш.	340		
Горбунов Д.	200, 283	Кадыграб П. А.	264
Григорьев М. Х.	328	Калининский Н. А.	145
Гундаков Н.	393	Калюков А. В.	110
Гундерин А. П.	154	Калюкова А. Ф.	110
		Камкин Н. А.	371
Данилов И.	124	Капитонов П. А.	260
Данилов Н. А.	241	Капитонова А. В.	260
Делягин Н. Н.	185	Карандашев Василий	148
Демехов Н. В.	427	Карандашев Владимир	148
Деревесников В. И.	125	Каравачев М. А.	395
Деревесникова М. О.	27	Карелин И. С.	395
Долгин И. В.	154	Клепиковский А. И.	139
Долгодворов А.	376	Княжов В. Ф.	331
Доровицын З. А.	86	Ковалев Н. М.	171
Драчев Н. А.	93	Ковалев П.	330
Другов Н.	120, 294	Кожевников П.	266, 281
Дьяков В. П.	331	Козлов А. А.	215, 216, 291
		Коковин Н. М.	290
Елфимов Г. Ф.	336	Кокошкин П. А.	154
Ерофеевский С.	122, 394	Кокшаров А.	126
		Кокшаров А. Е.	183
Жилин	161	Кокшаров М.	245
Жилин А.	114, 118, 124	Кокшаров П. А.	127
Жилин И.	223	Колбин Б.	131
Жирев А.	292	Колбин Б.Н.	357, 360
Жиров А. И.	250, 324	Комаров М.	223
Журавлев В. В.	130	Комлев П. Н.	294
		Конасов Н. С.	152
Заглубоцкая Г. А.	132, 366	Кононов М. П.	356
Заглубоцкий Е. В.	154	Коншин Г.	300, 301, 309, 310
Закусов Г. А.	373	Коншин Г. А.	130
Залесов И. П.	207	Коняев И.	133
Замараев М. А.	164	Коняева З.	414
Замараева Н. В.	132	Копосов А. В.	134
Заусаев С. И.	395	Копылов Б.	244
Здрогов А. Н.	154	Копылов Борис	27
Здрогов В. Г.	395	Копылов В.И.	34, 37
Злобин В. А.	130	Копылов П. Г.	154
Зорин А. В.	117	Копылова М.И.	27

Копылова Н.	148
Коробанов А. И.	154
Коробов К. А.	287
Костин Б. И.	373
Кочетов С.	135
Кочигин А. Н.	293, 294
Кравцов Т. В.	97
Кротов А. Г.	96
Крупенникова М.	350
Крюков Н. А.	273
Кувакин А. П.	380
Кузнецов А.А.	34, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 132, 434
Кузнецов Н.	142
Кузнецов Н.И.	44, 432
Кутихины	213
Лавдовский В. Ф.	427
Лагиров А.	108, 378
Лапин А. И.	294
Лаптев Н. Н.	162
Латынин М. А.	396
Лашков П.П.	176
Логинов Н.	144
Лушков М.В.	250, 251
Лушников В.	263
Лысцев Г. С.	90
Маклаков А.	295
Малиновский Н.	172
Марков Ф.	282
Марков Ф. Н.	154
Марковский Л.	147
Маслухин В.	368, 369
Махина А. П.	346
Машихин А.	149
Машутинский П. М.	93, 396
Мелентьев С. С.	380
Мелентьева Н. И.	351
Мелехин Г. И.	150
Мельников Н. Г.	250, 381
Менькин С. А.	271
Меркурьев В. И.	159

Меркурьев Д. Д.	380
Меркурьев К. Д.	98, 178
Меркурьев Н.И.	45, 46, 47
Митенев А. П.	163
Мишатин В. И.	294, 375
Мокиевская Е.	353
Мокиевский Б. П.	154
Мосеев З.	369
Мотохов В.В.	153, 158, 228, 236, 283
Мохнаткин П.	380
Муравьев И.С.	362
Мурзин А. Р.	130, 302
Мурзин В. И.	373
Муромцева П.	353
Мусинский Н.	223
Назарьев Б. В.	83
Наквасин Г.	369
Насоновский И.	161
Невзоров Н.	160
Невзоров С. С.	208
Некрасов В. И.	183
Нелаев А.	108
Нелаев А.	378
Нелаев Г.	245
Нелаев С.	285
Нерепин Н.	92
Низовцев А. А.	154, 385
Николаев Б.Р.	293, 294
Нисковский П. В.	165
Новосельцева Н. И.	352
Норицын П.М.	48, 132, 294
Нутрихин В.	140
Нутрихин А.	380
Нутрихина А.	414
Облупин М. Н.	130
Окуловский Н.	189, 313
Олешкевич Н. И.	77
Опалихин А. А.	398
Орловский К.И.	36
Осиев А. Т.	194

Островский А. А.	250	Ракшин Г. К.	380
Павлов А. А.	380	Ребцовский С. А.	167
Пашинский А.	197	Ржанников Н.	369
Пашинский М.	173	Родькин И. П.	385
Пелевин И. Д.	143	Рожин А. А.	303, 374
Перевалов Н.	119	Рожин В. А.	154
Перминов Ю.	368, 369	Рожин В. И.	152
Пестовский С. С.	272	Рожин Н. К.	294
Петров Б.Ф.	184	Рожин С. И.	392
Пивоваров В. И.	396	Рожина А.	414
Плескунин	161	Рожина Л. Н.	341
Плескунин М. Н.	325	Рожина П.	414
Плясунов А. И.	220	Розанов И.	190
Подвояцкий А. И.	293, 294	Романов Д. С.	168
Подвояцкий Н.	245	Романов Н.	191
Поленов Б.Б.	248	Румянцев М. И.	274
Полицын Н. А.	154	Румянцев С.	193
Полуянов А.	180	Русинов В.	330
Попов А. Г.	377	Самойлов Б. М.	129, 130
Попов Г. М.	294, 299, 373	Самойлов Б. П.	380
Попов И.	181	Сватковский И.	253
Попов И.	252	Сватковский И. М.	183
Попов И. А.	355, 437	Седелков В. С.	121, 250
Попов И. П.	298	Седелков В. И.	259
Попов Л.	284	Селяков Х.	223
Попов Л. Н.	154	Селяков Христофор	195
Попов Н. И.	365	Сергеев И.	196
Попов П. С.	174	Серебряков Г. П.	154
Попов П. Ф.	283	Смирнов Ф. Н.	198
Попова Н.Н.	348	Смолин Б.В.	373
Прахов Л. Г.	131	Смольников С. П.	154
Преминин А. А.	397	Соболев А.Н.	372, 373
Прокшин М.	245	Соболев М. Я.	380
Просвиркин В. Ф.	283	Соболев П. И.	155
Протасов А.	187, 275, 276	Соболевы	89
Прошутинский И. В.	286	Сосновский В.	81
Прошутинский М. П.	9,	Стариков И. Н.	162
Прошутинский Н.	288, 289	Старостин А.	108
Пустохин А. А.	167	Старцев В. П.	269
Пушняков И.А.	182	Старцева Н.	358
Пятовский И. Д.	363	Стахеев В. И.	243
		Стрекаловский В. В.	373

Стрекаловский К.	161	Хабаров А. Г.	112
Суэтин А. П.	103, 201, 261	Хабаров Б.	112
Суслов С. А.	77	Хабаров И.	92
Сыроватский А. В.	154	Хабаров И. Г.	112
Сыроватский В. В.	380	Хабаров А. С.	218
Сыченко Д. М.	294	Хабаров Г. Т.	154
Сыщенко Д.	203, 204	Харионовский В. П.	146
Сыщенко Д. М.	279	Хлопов Б. П.	331
Тарутин Н. А.	370	Холунин Ф. Я.	233
Тепляков В.	205	Хоробрых А.	202
Тепляков В. Н.	148	Хорхорин И.	106
Тесаловская А. И.	132	Хорхорин И.А.	219
Тесаловский	113	Хорхорин Л.	106
Тестов А.	226	Хорхорин С.	106
Трудов Н. М.	270	Худяков В. Н.	177
Трудов О.С.	210	Худяков Н.	221, 222, 254
Тряпицын В. А.	329	Цветкова Н. М.	342
Тряпицин Н. А.	99, 391	Цивилев И.	369
Чанников В. В.	137	Чебыкин К. П.	130
Уваров В.	209, 383	Чебыкин М.	333
Уваров Н. К.	217	Чебыкин Н.	225
Угловский А.Е.	33, 35, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57	Чекалин Н.	227
Угловский Б.	330	Черемисин Н.	229
Угловский М.Н.	33, 34, 35, 58, 59, 60, 61, 250, 439	Черемисин Н. В.	332
Угловский Н.	108, 378	Черемисина Л.Г.	132
Удачин Г.	245	Черепанов И.Н.	68, 250
Уланов А.	157, 322	Черепанова Н. В.	347
Усачев Н. Ф.	364	Черилева Е.	4145
Усачев С.	211, 212	Чернецкая Р. Н.	427
Утусикова А. А.	132	Чернецкий А.	230, 231
Фалевский В.	214	Чернорицкая З. Н.	349
Фалин А.В.	206	Чупров В.	108, 378
Фатеев А.	330	Чупров И.А.	75
Фефилатьева Н. П.	337	Чучин	234
Фокин Н.А.	249	Чучин А.	399
Фролова Н. В.	345	Чучин А. Г.	306
		Шабалина З. В.	343
		Шарыпова А.	414

Шемякинская А. А.	427
Шемякинский Г. М.	250
Шепелин С. И.	107
Шергин Н.	237
Шешуков А.	223
Шешуков А. В.	235, 378
Ширкунов А. А.	132
Ширяев М.	238
Шишибиров П.	277
Шишмаков А.П.	256
Шпикин Н.	27, 138

Щелкунов В.И.	34, 62, 63, 64
Щелкунов Н. И.	79, 152
Югов И.	123
Ядрихинский В.	242
Ядрихинский В. К.	84, 115
Ямов Я. Г.	245

Содержание

От составителя.....	5
Вечной памятью живы.....	7
Наши земляки — Герои Советского Союза.....	11
Копылов В. И.....	12
Кузнецов А. А.....	12
Кузнецов Н. Г.....	13
Меркуьев Н. И.....	13
Норицын П. М.....	13
Угловский А. Е.....	13
Угловский М. Н.....	15
Щелкунов В. И.....	15
Кавалеры ордена Славы.....	16
Ивашевский К. Н.....	16
Черепанов И. Н.....	16
Пуховическое пехотное училище.....	17
Дорогами войны (персоналии).....	18
Сухопутные войска.....	41
Артиллеристы.....	41
Пограничники.....	42
Пулеметчики.....	43
Разведчики.....	44
Стрелковая дивизия.....	46
Танкисты.....	48
Партизаны.....	49
Военно—воздушные силы и Военно—морской флот.....	50
Женщины на войне.....	55
Учителя.....	57
Знаменитые битвы.....	58
Оборона Брестской крепости.....	58
Битва за Ленинград (1941—1944).....	59
Битва за Москву (1941—1942).....	61
Сталинградская битва (1942—1943).....	63
Курская битва.....	65
Берлинская операция (1945).....	66
Всё для фронта, всё для Победы (труженики тыла).....	68
Я камнем стал, но я живу (музеи, памятники, обелиски).....	72
Алфавитный указатель авторов и названий.....	75
Именной указатель.....	79